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Ещё вчера главным было 
удержать рубежи. Сегодня – по-
строить будущее. Планы мирной 
жизни и интеграции воссоединён-
ных территорий рассчитаны до 
2030 года. 257 миллиардов рублей 
инвестиций, 100 тысяч новых рабо-
чих мест и дорожное кольцо дли-
ной в 1427 км – таковы лишь пер-
вые плоды этой работы. Президент 
Владимир Путин назвал потенциал 
наших регионов «огромным», а их 
развитие – главной темой нового 
этапа страны.

ПОЛНОЦЕННАЯ ИНТЕГРАЦИЯ

Президент России Владимир 
Путин 30 июня провёл совеща-
ние по вопросу развития регионов 
Донбасса и Тавриды – ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской обла-
стей. Которые, что весьма харак-
терно, глава государства назвал в 
рамках своего выступления «исто-
рическими территориями, воссое-
динившимися с Россией».

В символическом смысле 
интересны на этом мероприятии 
были акценты, расставленные его 
участниками и главой государ-
ства. Ранее в центре обсуждения 
наших территорий, по вполне по-
нятным причинам, были вопро-
сы безопасности и обороны. А на 
нынешнем совещании они были 
лишь упомянуты как некие внеш-
ние, пока неизбежные факторы, 
которые необходимо учитывать. 
Но главной темой стало именно 
мирное и гражданское развитие 
воссоединённых регионов в дол-
госрочной, но весьма осязаемой 
перспективе.

План развития Народных Ре-
спублик, Запорожской и Херсон-
ской областей составлен до  
2030 года. И часть этого плана по 
самым разным направлениям уже 
выполнена.

«Важно, что, несмотря на все 
известные сложности, – а их доста-
точно, разумеется, в том числе и в 
сфере безопасности, непростую 
обстановку, – несмотря на всё это, 
уже многое сделано. Активно идёт 
полноценная интеграция регионов 
в общероссийское экономическое, 
образовательное, социальное 
и правовое пространство», –  
подчеркнул президент Владимир 
Путин.

ГЛОБАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

Что касается экономической 
интеграции, то в первую очередь 
речь идёт про свободную экономи-
ческую зону, действующую здесь с 
2023 года. Результаты уже впечат-
ляют, и это – только начало. Вице-
премьер Марат Хуснуллин привёл 
следующие цифры:

«Число участников растёт и 
достигло 365, объём заявленных ин-
вестиций – более 257 миллиардов 
рублей, количество работников, ко-
торые будут задействованы, – бо-
лее 100 тысяч».

К слову, динамика количества 
участников СЭЗ тоже весьма пока-
зательна. На момент конца августа 
2024 года их было 189. Менее, чем 
за год количество коммерческих 
предприятий, которые активно ра-
ботают в СЭЗ, увеличилось прак-
тически вдвое. Статус свободной 
экономической зоны на этих тер-
риториях пока планируется до 2050 
года. Но по предыдущему россий-
скому опыту известно, что если СЭЗ 
активно развивается и постоянно 
аккумулирует в себя новые компа-
нии и инвестиции, то такой статус 
может продлеваться, пока это счи-
тается полезным и эффективным.

Второй важнейший проект 
для экономики и логистики – это 

«Азовское кольцо», первый этап 
строительства которого завершён. 
На совещании тема этого проекта 
поднималась несколько раз.

«Отремонтировано свыше 
5,4 тысячи километров автодорог, 
включая участки трассы „Ново-
россия“, которая не только по су-
хопутному коридору связала Крым 
со всей страной, но и стала частью 
маршрута „Азовское кольцо“ – со-
временной автомобильной дороги 
вокруг Азовского моря, ставше-
го внутренним морем России. Эта 
трасса даст хороший импульс раз-
витию Крыма, Севастополя, Крас-
нодарского края, Донецкой На-
родной Республики, Ростовской, 
Запорожской, Херсонской обла-
стей, дополнительно свяжет все эти 
регионы, плотнее интегрирует их в 
транспортную сеть страны», – под-
черкнул президент.

Изначально эта магистраль 
задумывалась в 2023 году как ту-
ристическая. По факту же это про-
ект кольцевой автодороги вокруг 
Азовского моря, длинной в 1427 ки-
лометров. Который соединится с 
трассами «Дон» и «Таврида», а так-
же с Крымским мостом.

Функционал «кольца» ло-
гичным образом стал значительно 
шире, нежели туристическое на-
правление. Теперь этот проект бу-
дет обеспечивать и экономическую 
связь территорий Юго-Запада 
России.

По словам Марата Хуснул-
лина, в воссоединённых регионах 
уже восстановлено 348 киломе-
тров дорог, которые стали частью 
этого маршрута. И это только пер-
вый этап строительства. Полно-
стью проект будет завершён всё в 
том же 2030 году.

Впрочем, этой транспортной 
инфраструктурой всё не исчерпы-
вается.

«В планах восстановить ещё 
более 9,6 тысяч километров дорог 
в Донбассе и Новороссии, а зна-
чит, довести до 60 процентов долю 
региональных и межмуниципальных 
дорог, отвечающих нормативному 
состоянию в России», – подчеркнул 
глава государства.

ОГРОМНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

Вышеозначенные проекты 
позволят Новороссиии уже в бли-
жайшие несколько лет выйти из 
«дотационного состояния» на при-
были и устойчивое самостоятель-
ное развитие.

Об этом Владимир Путин ска-
зал отдельно:

«Ещё раз хотел бы повторить: 
промышленные, аграрные, логи-
стические, экономические возмож-
ности Донецкой и Луганской На-
родных Республик, Херсонской и 
Запорожской областей – они очень 
большие, огромные…

Да, в то время, когда они вхо-
дили в состав Украины, особенно 
в последнее десятилетие, конечно, 
всё финансировалось там по так 
называемому остаточному прин-
ципу и приходило в упадок. И нам 

нужно уже на новом этапе в пол-
ной мере раскрыть, реализовать 
этот огромный потенциал, обеспе-
чить мощный перезапуск и разви-
тие экономики наших исторических 
регионов, укрепить их финансо-
вую базу, повысить самодостаточ-
ность».

Последствия «украинских 
реалий» на совещании упомина-
лись несколько раз – в частности, 
довоенное состояние украинской 
инфраструктуры. Например, ког-
да речь зашла о восстановлении 
жилья, а это ещё один важнейший 
проект России в отношении но-
вых территорий, то оказалось, что 
некоторые очевидные для нашей 
страны в сфере ЖКХ вещи просто 
не существовали на Украине все 
эти годы.

Так, говоря о восстановлении 
и ремонте многоквартирных домов, 
Марат Хуснуллин заявил:

«Впервые за постсоветскую 
историю реализуем на территории 
Донбасса и Новороссии программу 
капитального ремонта многоквар-
тирных домов. Раньше этой про-
граммы не было, платы за капремонт 
не было, состояние жилищного фон-
да достаточно ветхое. Утвердили 
программу замены лифтов впервые. 
Проводим обследование аварий-
ного жилья, запускаем программу 
расселения аварийного жилья».

На текущий момент уже вос-
становлено 6560 многоквартирных 
домов. И понятно, что это только 
начало, учитывая те реалии, в ко-
торых наши регионы жили послед-
ние несколько десятилетий.

ЧТО В ИТОГЕ?

Российская армия отодви-
гает линию фронта всё дальше, 
и задачи мирной жизни выходят в 
Донецкой и Луганской Народных 
Республиках, в Запорожье и Хер-
сонской области на первый план. 
Начинается принципиально новый 
этап интеграции в полноценную 
жизнь нашей страны. И поднятые на 
совещании с президентом Влади-
миром Путиным вопросы глобаль-
ных экономических и транспортных 
инициатив, раскрытия потенциала 
Донбасса, восстановления жилья –  
в первую очередь про людей и 
для людей. Тех, кто отстаивал свои 
земли, и тех, кто возвращаются на 
места, которые вынуждены были 
покинуть из-за войны.

На совещании, кстати, от-
дельно говорилось, что плано-
мерно растёт население Се-
веродонецкой агломерации и 
Лисичанска. Это общий тренд. В 
начале апреля 2025 года на тер-
риториях Донбасса и Тавриды 
проживали 4,5 млн человек с пер-
спективой роста населения до 10 
миллионов. Постепенный рост на-
мечается уже сейчас, несмотря ни 
на что. И в этом контексте, особен-
но с упором на значимость людей, 
понятно, почему и президент, и 
правительство акцентируют вни-
мание именно на мирном развитии 
этих территорий.

Александр ЧАУСОВ, публицист, 
кандидат исторических наук

ПЯТИЛЕТКА ВОЗРОЖДЕНИЯ

«Важно, что, несмотря на все известные сложности, –  
а их достаточно, разумеется, в том числе и в сфере безопас-
ности, непростую обстановку, – несмотря на всё это, уже мно-
гое сделано. Активно идёт полноценная интеграция регионов 
в общероссийское экономическое, образовательное, соци-
альное и правовое пространство»

Владимир Путин отмечает огромный потенциал регионов  
Донбасса и Тавриды 
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На прошедшем в июне ПМЭФ-2025 Лу-
ганск ломал стереотипы: свой стенд, флагманы 
пищепрома, пережившие 2014 год, и планы вы-
хода на внешние рынки. На полях форума кор-
респондент «Донецкого кряжа» пообщался с 
зампредседателя правительства ЛНР Светла-
ной Подлипаевой. Она рассказала о заводах и 
стройках, о сельском туризме на виноградниках 
Савиных, конезаводе времён Екатерины II, па-
триотических маршрутах и о том, почему регион 
смотрит в будущее с оптимизмом.

– Далеко не все регионы разместили на 
ПМЭФ собственные стенды. ЛНР же широко 
представлена на мероприятии. Какие задачи 
здесь были для вас приоритетны?

– Хотим привлечь и инвесторов, и людей, 
которые могут приехать, пожить, посмотреть. 
Хотим показать: у нас прекрасный климат и ат-
мосфера. У нас можно работать, учиться. Мно-
гие этого не знают. Но регион преображается: 
строятся парки, дороги, запускаются произ-
водства, восстанавливается инфраструктура.

На нашем стенде – флагманы пищевой 
промышленности. Предприятия, которые в 2014 
году одни из первых перестроились, начали 
искать российских контрагентов. Пищепром 
у нас во главе угла, он обеспечивает продбе-
зопасность. Наши пищевики первыми начали 
расширять производство, чтобы накормить на-
селение. Следом – тяжёлая промышленность, 
металлургия, уголь, традиционные сферы Дон-
басса. За 10 лет мы поставили индустрию на 
рельсы большой страны.

Сейчас смотрим и на внешние рынки. 
Очень хотим, чтобы наша делегация посетила 
Белоруссию. Компания «Луганск-Нива» – веду-
щий производитель хлопьев и хлебобулочных 
изделий. Они заинтересованы в модернизации, 
которая представлена в Белоруссии. Там раз-
вита лёгкая промышленность, которую хоте-
лось бы изучить. В целом интересно наладить 
широкое сотрудничество. Уверена, это выгодно 
обеим сторонам.

– Инвесторы не боятся санкций?
– Думаю, бизнес, который сюда приехал, 

не опасается. У нас работает свободная эконо-
мическая зона – значительное преимущество. 
Она даёт возможность предоставлять землю и 
объекты недвижимости без торгов. Чтобы при-
влечь инвесторов, государство даёт льготы.

Мы приветствуем инвесторов в разных 
сферах, но сейчас приоритет – жилищное 
строительство. Поэтому большинство рези-
дентов – застройщики, которые заходят и на-
чинают масштабные стройки. Жилой фонд не 
обновлялся лет 40, и для нас важно привлечь 
трудоспособное население из других регионов 
нашей большой страны.

– Ставка делается на многоквартирные 
дома или на индивидуальное жилищное стро-
ительство?

– Интересно всё. Нам нужны инвесторы в 
строительном бизнесе. Не только застройщики, 
но и производители строительных материалов. 
Хотя у нас есть местные производства, но боль-
шинство строительных материалов привозится 
из других субъектов. Хотелось бы именно у нас 
развивать эту отрасль как долгоиграющий про-
ект, который будет интересен для инвесторов.

– Что власти Республики делают, чтобы 
удержать молодёжь в регионе?

– У нас очень качественное высшее об-
разование, в том числе Университет имени 
Даля, педагогический, сельскохозяйственный 
университеты, медицинский университет. Про-
фессионализмом отличаются как преподава-
тели, так и выпускники. Есть возможность по-
ступить на бюджетные места, но и на платное 

обучение у нас цена ниже, чем в других вузах 
на «большой земле». Главное – создать условия 
для учёбы и отдыха. Сейчас идёт масштабная 
реконструкция стадиона и прилегающих тер-
риторий в Университете Даля. В том же уни-
верситете отремонтировано уже несколько 
общежитий, начинается ремонт и в общежити-
ях других вузов, чтобы обеспечить студентам 
комфортные условия проживания. Эти мелочи 
складываются в более широкую картину.

Конечно, часть молодёжи уедет. У кого-то 
есть амбиции, у кого-то – родственники в боль-
ших городах. Я считаю, что многое зависит от 
семейного воспитания. Если в семье есть посыл, 
что многие профессии можно получить дома, то 
почему бы тут не остаться. Учиться и потом ра-
ботать. Задача для нас – это и создание новых 
рабочих мест, открытие производств.

Сейчас нужно поднимать рабочие про-
фессии. За времена Украины такие специально-
сти потеряли престиж. Считается, что в профтех-
училища идут только двоечники и троечники. А 
ведь рабочие профессии должны быть высоко-
оплачиваемыми. Поэтому возрождение средне-
го профессионального образования – одна из 
главных задач. Предприятия ищут хороших спе-
циалистов, слесарей, фрезеровщиков, предо-
ставляют им жильё, высокую заработную плату. 
Очень бы хотелось, чтобы наша молодёжь оста-
лась, так как за ней будущее.

– Есть ли у ЛНР планы по наращиванию 
туристического потенциала?

– Мы единственные среди воссоединённых 
регионов не имеем, к сожалению, моря. Зато у нас 
есть отличные туристические места с точки зре-
ния патриотического воспитания. Не многие зна-
ют, к сожалению, где действовала Молодая гвар-
дия – в Краснодоне. У нас есть «Миус-фронт», 
который отремонтировали благодаря Обществу 

«Знание». Готовы принимать туда туристов. Есть 
возможность развития сельского туризма. Конеч-
но, пока безопасность у нас не на таком уровне, 
чтобы можно было принимать большие туристи-
ческие потоки. Но мы понимаем, что за туризмом 
будущее, и необходимо развивать гостиничный 
бизнес, дорожную инфраструктуру.

И нам бы хотелось, чтобы развивалась не 
только патриотическая часть, но и сельский ту-
ризм. У нас есть виноградники Савиных – уни-
кальное место. Этот семейный бизнес начинал-
ся с нескольких кустов винограда. Сейчас туда 
очень часто приезжают отдохнуть. Есть очень 
интересный конезавод, который ещё при Ека-
терине Великой строился. Надеемся, как толь-
ко будет более спокойная обстановка, то будут 
подтягиваться туристы.

– Какими темпами возвращается насе-
ление в ЛНР?

– Мы рады всем, кто возвращается, но 
только лояльным России – это основной момент. 
Люди, враждебно настроенные, и те, кто помо-
гал ВСУ, не должны присутствовать у нас: ни 
жить, ни вести бизнес. Нельзя просто так про-
стить кровь и слёзы тем, кто сидел за границей 
и помогал Украине.

Другие, кто выехал, например, в Россию 
к родственникам, возвращаются, понимая: дом 
есть дом. Динамику отражают пробки, которых 
раньше не было. Возвращаются и в Луганск, 
и в другие города, даже в Северодонецк. Всё 
отстраивается. Поговорка: «Где родился, там и 
пригодился».

– Какими темпами идёт восстановление 
Северодонецка, Лисичанска, других населён-
ных пунктов?

– На всей территории идут восстанови-
тельные работы, в Северодонецке большими 
темпами. За каждой территорией закреплены 
регионы-шефы.

Люди видят, как преображается инфра-
структура, как появляется доступное образова-
ние, социальное обеспечение, пенсии, пособия 
и так далее. Для того чтобы жители вернулись, 
нужно поверить, что это навсегда, что люди не 
будут забыты, что о них будут заботиться. Такие 
ключевые моменты, которые нужно проговари-
вать для тех, кто ещё не вернулся. Для чего им 
возвращаться? Чтобы жить, трудиться и оста-
ваться здесь, на своей родной земле.

Алексей ЕЛОВИК

«ДОМ ЕСТЬ ДОМ»

ШЕФ И ПОБРАТИМ

Масштабную работу по возрождению городов-побрати- 
мов – Луганска и Донецка – продолжает Москва. Ранее мэр столицы 
Сергей Собянин в своем Telegram-канале поделился планами:

«В Луганске в этом году приведём в порядок гимназию и 
музыкальную школу, детскую больницу, поликлинику и здание 
женской консультации. В двух скверах появятся комфортные места 
для прогулок, больше зелени, современные детские и спортивные 
площадки, универсальное поле для игры в мини-футбол, волейбол и 
баскетбол, обустроим скейт-парк. Восстановим путепровод и мост».

И это лишь часть огромной работы. За три года в республиках 
отремонтированы 2296 зданий, приведены в порядок 156 гектаров 
общественных пространств, включая любимые луганчанами улицы 
Оборонная и Советская. Завершены работы по капитальному 
ремонту и комплексному благоустройству территории Луганской 
городской поликлиники № 12 и школы № 55 имени Рокоссовского. 
Восстановлены свыше 1000 км инженерных сетей. Кроме того, круглый год в городах-побратимах 
трудятся 34 аварийные бригады из Москвы – это 160 специалистов и 76 единиц техники, всегда 
готовых помочь.

Светлана Подлипаева уверена –  
ЛНР привлекательна и для инвесторов, и для тех, 
кто планирует сменить место жительства 

Наши пищевики первыми начали 
расширять производство, чтобы накор-
мить население. Следом – тяжёлая про-
мышленность, металлургия, уголь, тра-
диционные сферы Донбасса

Нам нужны инвесторы в строитель-
ном бизнесе. Не только застройщики, но 
и производители строительных матери-
алов
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Курахово мы наблюдаем 
сквозь стальную сетку, прикре-
плённую к «буханке» «Народного 
фронта», нашпигованной систе-
мами подавления дронов. За на-
шими спинами лежат десятки па-
кетов с гуманитарной помощью, 
предназначенной для города, 
который в январе этого года был 
освобождён от украинских наци-
стов. Как и многие другие, он стал 
заложником киевского режима, 
местное население неделями жило 
в холодных подвалах, боясь выйти 
на улицу. Двери забаррикадиро-
вали, чтобы не могли попасть к ним 
те, кто именовал себя их защитни-
ками. Сегодня город напоминает 
сцену из фильмов об апокалипси-
се – трудно найти здание, которое 
не имело бы серьёзных поврежде-
ний, вызванных военными действи-
ями. Но люди в нём ждут перемен 
и готовы трудиться над восстанов-
лением родного города.

ДЕСЯТКИ ПОПАДАНИЙ 
В ДОМА И МЕСЯЦЫ 
С РАНЕНИЯМИ В ПОДВАЛЕ

Оккупанты хотели запугать 
гражданских, вселить в их серд-
ца навсегда страх и неуверен-
ность в завтрашнем дне, заморить 
их голодом, осудить на забвение. 
С тех пор, как прошли эти кро-
вавые времена, минуло полгода, 
наш корреспондент посетил город 
вместе с волонтёрами «Народного 
фронта» и поговорил с жителями 
о том, как они пережили тяжёлую 
зиму и как видят будущее своих до-
мов, которые навсегда вернулись 
в лоно России-матери.

«Вы сами видите, в каком состо-
янии наши дома, – говорит 50-лет-
ний мужчина, представившийся 
Сашей. – Трудно было, конечно. Мы 
бегали из дома в подвал, из подва-
ла в дом. Потом украинцы бежали – 
наши их гоняли, молодцы. Они за-
служили, чтобы их прогнать, их танки 
наши дома расстреливали, я сам 
видел. Наши старались не выхо-
дить из домов, из подвалов. Выйдешь 
за водой, выйдешь с мусором – тебя 
их снайпер застрелит», – расска-
зывает он уверенным голосом, в ко-
тором слышен страх из прошлого, 
но как эхо, которое уже не пугает.

«В наш дом было более 60 по-
паданий, в подвале его руин мы пря-
тались, 16 человек. С украинскими во-
енными мы не поддерживали никаких 
контактов, боялись их. Они пытались 
пробиться к нам, но мы забаррика-
дировали двери – с нами были дети, 
старики, мы знали, что если они к нам 
придут – ничего хорошего из этого 
не будет», – добавляет Константин.

Он провёл в укрытии 90 дней, 
раненый осколком артиллерий-
ского снаряда. Оккупанты меди-
цинской помощи не оказывали, 
а наоборот. Жители вспоминают 
случай, когда один из них был ра-
нен. Ему помогли соседи, перевя-
зали рану, и когда пострадавший 
возвращался к себе – стал жерт-

вой снайпера, которому хватало 
смелости только на то, чтобы уби-
вать беззащитных людей.

Николай показывает 
на руку – глубокий шрам с двух 
сторон предплечья, осколок, ви-
димо, прошёл насквозь, и не было 
кому зашить рану.

«Россию ждёшь? – закричал 
в мою сторону их военный, при-
ставив мне пистолет к голове. – Да, 
я ведь русский», – ответил без стра-
ха, хотя знал, что это, вероятно, 
его последние слова. Однако в этот 
момент другой военный сказал: 
«Оставь, он и так скоро сдохнет», – 
фраза, которая спасла жизнь немо-
лодому мужчине и идеально поды-
тожила отношения между русскими 
жителями и оккупантами.

«РОССИЯ ВАС ПРИВЕТСТВУЕТ»

Когда открылись двери под-
вала и вместе с ними ввалился силь-
ный луч дневного света, Николай 
и остальные «заложники» не ожи-
дали уже ничего хорошего, фигура 
стоящего перед ними человека была 
ещё неразличима, глаза привыкали 

к жгучему свету, и тогда прозвучали 
слова, которые запомнят на всегда: 
«Россия вас приветствует!»

«Я не знал, что делать, что 
сказать, столько слов хотелось бы 
выкрикнуть, так долго мы ждали 
этого момента, я встал на колени, 
протянул руки и сил хватило только 
на одно слово: „Сигарету дай...“», – 
вспоминает мужчина, а в его глазах 
горит факел воспоминаний.

Российским солдатам осво-
бождённые жители пытались отдать 
хоть что-то в знак благодарности, 
хотя и ничего не имели, но те ничего 
не брали. Суровые мужчины плакали, 
обнимали форму с русским орлом.

«„Гражданин, успокойся“, – 
мне сказал командир, когда я на вид 

формы начал плакать, – вспоминает 
Константин, – а я не мог успокоиться, 
не хотел. Мы последние недели ку-
рили чай, ромашку, нас ребята сига-
ретами буквально засыпали. Я до сих 
пор помню вкус этой первой сигаре-
ты от них – я его всегда буду помнить».

В ПОДВАЛ 
ЗА ГУМАНИТАРКОЙ

С приходом российской ар-
мии и денацифицированием окку-
пантов в город начали привозить 
гуманитарную помощь. Очень бы-
стро, по инициативе 5-го отдель-
ного полка комендатуры и «Народ-
ного фронта», возник гуманитарный 
центр. Среди волонтёров мы встре-
чаем жителей, которые сразу под-
няли знамя помощи своим соседям. 
В настоящее время люди снова 
спускаются в один из подвалов, 
но уже не от страха. Там продолжа-
ется распределение гуманитарной 
помощи от «Народного фронта».

«Первые волонтёры, которые 
приехали к нам, были именно из „На-
родного фронта“, с тех пор мы рабо-
таем вместе, – говорит нам 24-летний 
Илья, житель Курахово. – Помога-
ем людям с оформлением докумен-
тов, пенсий, с документами, выдаём 
гуманитарную помощь – сегодня 
нам привезли средства гигиены», – 
утверждает, стоя в футболке упомя-
нутой организации на фоне разру-
шенного подъезда.

На данный момент самой боль-
шой проблемой является нехватка 
воды. Украинские преступники, убе-
гая от российской армии, подорва-
ли плотину, что привело к снижению 
уровня грунтовых вод – колодцы 
стоят почти сухими. К тому же жите-
ли долго боялись брать из них воду – 
не были уверены, что они не замини-
рованы или что-то в них не бросили. 
Питьевую воду привозят в город два 
раза в неделю, а с технической жи-
тели справляются, как могут.

Хотя фронт уже отошёл да-
леко, это вовсе не означает, что 
в городе безопасно. Украинцы 
всё ещё терроризируют боевы-
ми дронами. Немалой проблемой 
являются мины или различные ло-
вушки – центральные улицы, глав-

ные переходы уже разминированы, 
но сходить с них – ещё долго будет 
рискованным занятием.

«Видите те деревья там не-
далеко? Хотите подойти и прове-
рить, безопасно ли там уже? Вот 
именно, я тоже не хочу, – говорит 
Николай. – С тротуаров, с асфаль-
та сходить нельзя, лучше не риско-
вать. Мой друг так сделал 20 фев-
раля, буквально на полметра сошёл 
и наткнулся на лепесток. К счастью 
для него, взрыв услышали наши во-
енные, прибежали, наложили жгут 
и спасли ему жизнь».

ЖИТЕЛИ СПЛОТИЛИСЬ

Город организуется с помо-
щью администрации, комендатуры, 
волонтёров – и, прежде всего, по-
могая друг другу, ведь соседи пе-
режили то же самое.

«Как живём? С песней, – ут-
верждает Ирина. – Жаловаться 
не на что, бензин для генераторов 
привозят, воду привозят, магазины от-
крываются. Мы и своё хозяйство дер-
жим, пока только куры, у соседа ко-
рова, у другого – коза. Помогаем друг 
другу, как только можем, – добавля-
ет, – банк работает, врачи к нам при-
езжают. Военные очень нам помога-
ют – из своего дают, но от них мы уже 
не хотим брать – они нам ведь уже так 
много помогли, мы им так благодар-
ны, они нам как родные».

То, что сейчас больше всего 
нужно людям в Курахово, – это ра-
бота. И речь идёт не только о день-
гах. Когда с ними разговариваешь, 
на звук слова «работа» мышцы 
у мужчин автоматически напря-
гаются, как будто им уже сейчас 
предложили действие. И этого они 
ждут сейчас больше всего, едино-
гласно говорят: «Минстрой вскоре 
сюда войдёт, уже доски привозят, 
будем работать, восстановим наш 
город!» При этом несколько раз по-
вторяют, что с Россией теперь всё 
будет хорошо, не только поднимут 
свои дома из руин, но хотят, чтобы 
их город был ещё красивее, чем 
когда-либо, и в этом они совер-
шенно уверены.

Давид ХУДЖЕЦ
Фото автора

«ЖИВЁМ С ПЕСНЕЙ»
Вокруг всё разбито, но жизнь идёт своим чередом – люди верят в будущее, 
в город привозят гуманитарку, открываются магазины

Ирина оптимизма не теряет.  
Даже наоборот – отмечает 
позитивные тенденции

«Как живём? С песней, – утверждает Ирина. – Жаловать-
ся не на что, бензин для генераторов привозят, воду приво зят, 
магазины открываются. Мы и своё хозяйство держим, пока 
только куры, у соседа корова, у другого – коза. Помогаем друг 
другу, как только можем»
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Пожалуй, это был первый слу-
чай в истории пассажирских пере-
возок, когда автобус маршрутом 
Москва – Луганск ехал абсолютно 
пустым. И не один, а целая колон-
на автобусов. Фирменный окрас, 
узнаваемый салон и столичный 
комфорт. Лучший подарок от ре-
гиона-шефа для каждого луганча-
нина, кто выбирает общественный 
транспорт.

ЧЁТКО ПО РАСПИСАНИЮ

Здесь не нужно компостиро-
вать билеты. И покупать проезд-
ные у водителя. Никаких неловких 
«На остановке, пожалуйста». От-
работанные и выверенные марш-
руты. Чёткое расписание, которое 
не просто написано на остановке, 
но ещё и соблюдается водителями. 
А главное – валидаторы на входе. 
Устройства, которые позволяют 
оплатить проезд как банковской 
картой, так и картой «Тройка». Да, 
той самой, которая есть у каждого 
москвича.

«В планах предприятия – в 
течение 2025 года установить ва-
лидаторы на все двери транспорт-
ных средств, которые ездят у нас по 
городу, для того, чтобы люди могли 
пользоваться безналичным расчё-
том, входя в любую из дверей ав-
тобусов, – рассказывает директор 
«Луганскгортранса» Владислав 
Насонов. – В автобусах предпри-
ятия уже установлены медиа экра-
ны, которые позволят повысить ин-
формированность пассажиров. 
Благодаря договорённости с одним 
из интернет-провайдеров Луган-
ска мы можем добавлять и изменять 
сообщения на экранах с помощью 
городской сети Wi-Fi, транслиро-
вать ролики о получении госуслуг, а 
также социальную и коммерческую 
рекламу».

МОСКВА В ДЕЛЕ

Экраны в общественном 
транспорте – ещё один тренд, ко-
торый показал свою эффективность 
в Москве. А теперь он доступен и 
жителям Луганска. Но главное –  
шефская помощь от российской 
столицы сделала возможным рас-
ширение автопарка до объёмов, 
которых никогда не было в городе.

«Благодаря шефской помо-
щи Москвы новые автобусы были 
направлены на маршруты с наи-
большим пассажиропотоком, а вы-
свободившийся транспорт частных 
перевозчиков был перенаправлен 
на городские маршруты, которые 
не обслуживались долгое время, – 
продолжает Насонов. – Мы полу-
чили 120 автобусов в рамках про-
граммы развития. Уже поступили 20 
ЛИАЗов и 18 ГАЗелей, 10 автобусов 
«БАС Вектра». Восстановлен марш-
рут в Александровске, добавлены 
автобусы на 110-й и 135-й маршру-
ты. Запущен маршрут от Автовокза-
ла до села Паньковка. Новый 132-й 
маршрут запущен от Юбилейного 
до Восточных кварталов. Новые ав-
тобусы брендированы, оборудова-
ны системами оплаты проезда и ка-
мерами наблюдения перед выходом 
на маршруты».

Появление новых автобусов 
на луганских маршрутах – это не 
роскошь. Это необходимость, при-
чём острая. До того, как Москва на-
чала оказывать шефскую помощь, 
пассажирскими перевозками за-
нимались в основном частники. 
Жителей возили на давно устарев-
ших «газельках». В некоторых че-
рез пол можно было рассмотреть 
асфальт. О комфорте и говорить не 
приходится. Людей много, машин 
мало. Маршрутки всегда забиты до 
отказа. В летнюю жару – отдельное 
«удовольствие».

«Ни для кого не секрет. Нам 
помогает Москва, она субсидирует 
наши перевозки. У маршрутчиков 
такой возможности нет, – рассуж-
дает Владислав Насонов. – Все 
маршрутки работают более 10 лет, 
а эксплуатация пассажирского 
транспорта в Российской Феде-
рации предусматривает не более  
10 лет эксплуатации. Все они уже 
свой ресурс изжили».

ПРОСТОР И КОМФОРТ

Сегодня луганчанам досту-
пен совсем другой уровень ком-
форта. Автобусы с кондиционе-
рами, просторные. Даже в час пик 
нет ощущения, что едешь в банке с 
рыбными консервами. Не стоит на 
месте и вся транспортная инфра-
структура. Город в значительной 
части оборудован новыми оста-
новочными павильонами. Которые 
больше не выглядят, как полусгнив-
шие пережитки былой эпохи.

«В ходе реконструкции улицы 
Оборонной в Луганске появились 
дополнительные остановки обще-
ственного транспорта. Не все лу-
ганчане привыкли к изменениям, 
некоторые даже не знают о них, по-
этому время от времени возникают 
недоразумения, – рассказывает 
Насонов. – Появились остановки 
на выезде из города, пересечении 
улиц Советской и Оборонной и на-
против Луганского педагогического 
университета».

В ПОИСКЕ ВОДИТЕЛЕЙ

Единственное, в чём Москва 
не может помочь Луганску, – это 
обеспечение автопарка необхо-
димым количеством водителей. Ру-
ководство «Луганскгортранса» и 
даже представители министерства 
инфраструктуры не раз отмечали –  
существует острая нехватка ка-
дров.

«По расчёту ежедневно на 
улицы города должно выходить по-
рядка 700 транспортных средств 
для перевозки пассажиров по 
маршрутам города, – описыва-
ет идеальную картину Владислав 
Насонов. – В настоящее время на 
линию ежедневно в среднем выез-
жают всего лишь 270 транспортных 

средств. Конечно, это связано с тем, 
что нам не хватает водителей. Авто-
бусы просто стоят в парке».

Методы борьбы с этой про-
блемой, конечно, есть. И они вне-
дряются повсеместно. Водителям 
предлагают лучшие условия труда, 
которые сейчас только можно най-
ти на рынке. Специалистам пред-
лагают переезжать из других рай-
онов Республики и даже регионов 
нашей страны.

«При трудоустройстве но-
вым водителям автобусов большого, 
среднего и малого классов предо-
ставляется стимулирующая выпла-
та в размере 100 тысяч рублей. При 

трудоустройстве мы сразу выплачи-
ваем 50 тысяч. И потом в первые два 
месяца дополнительно выплачива-
ем ещё по 25 тысяч. Получается 100 
тысяч подъёмных при трудоустрой-
стве, – рассказывает директор 
«Луганскгортранса». – Водителям, 
которые прописаны за пределами 
Луганска, будут дополнительно вы-
плачивать 10 тысяч рублей ежеме-
сячно для аренды жилья».

БЕСПЛАТНОЕ ОБУЧЕНИЕ  
ДЛЯ КАДРОВ

Ещё одна мера поддерж-
ки для тех, кто ищет возможность 
устроиться водителем – бесплат-
ное обучение. В этом направлении 
тоже созданы все условия, чтобы 
пополнить штат «Луганскгортран-
са» новыми кадрами.

«Любой желающий, имею-
щий водительское удостоверение 
категорий „B“ и „C“, теперь имеет 
возможность бесплатно переоб-
учиться на категорию „D“ с даль-
нейшим трудоустройством. Пред-
приятие предлагает официальное 
заключение договора на переоб-
учение, рабочее место в „Луган-
скгортранс“ на время обучения, а 
по завершении – должность води-
теля автобуса».

И самое главное, что может 
интересовать соискателя, – это, 
конечно, уровень заработной пла-
ты. И здесь тоже луганские пере-
возчики не отстают от московских 
коллег. Оклад, премии, доплаты – 
всё, что необходимо для привлече-
ния персонала.

«Сейчас средняя зарплата 
водителей автопредприятия со-
ставляет более 70 тысяч рублей, но 
получаемая сумма напрямую за-
висит от количества выполненной 
транспортной работы, – отмечает 
Владислав Насонов. – Есть разные 
графики – восьмичасовой и деся-
тичасовой, но с перерывом. Там, 
где водитель отрабатывает боль-
шее количество часов на линии, он 
получает большую зарплату. У нас 
есть водители, которые получают от 
100 до 120 тысяч рублей. Всё зави-
сит от желания работать».

РЕГИОН-ШЕФ  
ПЕРЕКРЫВАЕТ УБЫТКИ

Тем не менее, пока штат так 
и не удалось укомплектовать пол-
ностью. Конечно, это сказывается 
и на скорости развития инфра-
структуры. Ещё в прошлом году на 
маршрутах должны были появить-
ся электробусы. Те самые, которые 
так хорошо зарекомендовали себя 
в Москве. Но из-за кадрового голо-
да внедрение новинки пришлось 
отложить.

«Мы будем искать водите-
лей, которые должны заполнить уже 
имеющийся штат транспортных 
средств и параллельно устанав-
ливать станции зарядки, – делится 
планами Насонов. – Рано или позд-
но, электробусы всё же выйдут на 
маршрут».

Отдельно стоит отметить, 
что сегодня «Луганскгортранс», по 
сути, работает в убыток. Получая 
дотации от региона-шефа, транс-
портники имеют возможность не 
поднимать тарифы до уровня при-
были. Себестоимость перевозки 
одного пассажира – 53 рубля. Про-
езд стоит от 35 до 40 рублей. И это 
тоже благодаря помощи Москвы. 
Которую, может быть, и не видно. Но 
не почувствовать её невозможно.

Егор КИЛЬДИБЕКОВ
Фото автора

МОСКВА – ЛУГАНСК. МАРШРУТ №  1

Спасибо Москве! Новые транспорт на дорогах Луганска –  
это не только комфорт, но и безопасность!

«Благодаря шефской помощи Москвы новые автобусы 
были направлены на маршруты с наибольшим пассажиропо-
током, а высвободившийся транспорт частных перевозчиков 
был перенаправлен на городские маршруты, которые не об-
служивались долгое время»
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Первая часть Премьер-лиги 
ДНР – 2025 по футболу показала 
значительную разницу в уров-
не участников. Тройку лидеров  
и остальные команды разделя-
ет восемь очков. А до завершения 
турнира осталось провести всего 
четыре тура.

«СИЛОВОЙ» ВАРИАНТ 

Безусловные лидеры – «Сила 
Донбасса», торезский «Шахтёр» и 
донецкий «Шахтёр-2» – опережа-
ют соперников и по подбору фут-
болистов, и, такое ощущение, по 
определённости поставленных за-
дач, которые планомерно решают-
ся. Так ещё «силовики» и донецкие 
«горняки» играют на два фронта: в 
Лиге Содружества и Премьер-ли-
ге ДНР, что требует определённой 
глубины состава, когда есть воз-
можность ротации футболистов в 
зависимости от соперников.

И если у «Шахтёра-2», ко-
торый, по сути, резервный состав 
основной команды ФК «Шахтёр», 
дела с тасованием «колоды игро-
ков» полегче, то у «Силы Донбас-
са» с этим посложней. Тельма-
новско-Комсомольская команда 
выступает в обоих турнирах прак-
тически одной обоймой игроков. 
Кроме этого, «силовиков» можно 
назвать без обиняков рабочей 
командой. В ней все ребята либо 
работают, либо учатся. Поэтому 
состав на каждый матч опреде-
ляется вначале, исходя из тех, кто 
смог приехать на игру, а уж потом –  
по функциональной готовности. 
Которая, к слову, определяется, 
в прямом смысле слова, на сло-
вах. Тренер спрашивает у ребят 
в раздевалке – кто себя физиче-
ски лучше чувствует. Вот из них и 
формируется стартовый состав на 
матч. Исходя из вышесказанного, 
ниже следует: первое место «Силы 
Донбасса» можно считать, в зна-
чительной степени, проявлением 
морально-волевых качеств.

Несмотря на все сложности, 
главный тренер «силовиков» Олег 
Курган в разговоре со мной чётко 
обозначил, что команда настроена 
повторить прошлогодний успех – 
снова стать чемпионом ДНР. «Нам 
не привыкать преодолевать труд-
ности», – с улыбкой добавил Олег 
Сергеевич.

«ГОРНЯЦКИЕ» ПЛАНЫ

Донецкий «Шахтёр -2», пока 
идущий на третьем месте, стре-
мится выиграть Премьер-лигу ДНР 
не только из честолюбия, не толь-
ко из спортивного азарта – по-
бедить. Перед первой командой 
клуба поставлена задача быть 
по итогам в тройке призёров Лиги 
Содружества – 2025, чтобы иметь 
возможность подать документы на 
аттестацию во Вторую россий-
скую лигу. Если это удастся, «гор-
няки» уходят из Лиги Содружества. 
Но чтобы не потерять место в этом 
турнире, чтобы была возможность 
обкатывать молодёжь в довольно 
приличном состязании с несла-
быми соперниками, «Шахтёру-2» 

надо выиграть Премьер-лигу ДНР. 
Тогда у них будет шанс, пройдя че-
рез сито стыковых матчей с лучши-
ми командами ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областей, попасть 
в число участников Лиги Содру-
жества сезона – 2026 . Вот такое 
коловращение «шахтёров» в фут-
больной природе.

Главный тренер ФК «Шах-
тёр» Юрий Беличенко в разговоре 
со мной не сетовал на сложность и 
многоплановость турнирных задач. 
«Надо, значит, будем выполнять», – 
без тени сомнений сказал Юрий 
Александрович.

Не лишён честолюбивых пла-
нов и торезский «Шахтёр». Было бы 
странно, если бы иначе. Кстати, 
тоже рабочая команда. И при этом 
у горняцкого коллектива далеко 
идущие планы – не только стать 
чемпионами ДНР, но пробиться в 
Лигу Содружества – 2026. Конечно, 
пока что у команды имеется мно-
го организационных вопросов, но 
работа по созданию действитель-
но футбольного клуба идёт. Пока 
же очень многое зиждется на энту-
зиазме и желании играть в футбол 
высокого уровня. И, конечно, на 
шахтёрском характере.

АЛЧЕВСКИЙ ПРОРЫВ 

Из участников, расположив-
шихся следом за первой тройкой, 
отмечу алчевский «Металлург-
ДонГТУ». Молодая команда, за ко-
торую играют и студенты, и юные 
футболисты, которые только учатся 
футболу, и более опытные, но кото-
рым немногим более 20 лет. Начали 
алчевцы выступление в Премьер-
лиге ДНР, мягко говоря, не очень. 
После первых шести игр – две 
победы, четыре поражения и ше-
стое место из восьми участников. 
Но главный тренер «Металлург- 
ДонГТУ» Александр Игнатенко, 
классный специалист, умеющий 
делать команды из «сырого мате-
риала», сумел наладить игру, и в 
четырёх заключительных матчах 
первой части – три победы и ни-
чья с лидером «Силой Донбасса». 
Дотянуться до призового места, 
конечно, у алчевцев не получится. 
Но вот громогласно заявить о себе, 
попортив нервы командам из пер-
вой тройки, вполне по силам.

Остальные четыре участ-
ника, макеевский «Бажановец», 
мариупольский «Строитель», до-
нецкие «Гвардеец» и СШОР №2, 

заключительные четыре тура будут 
бороться исключительно за пре-
стиж: какая из команд окажется 
выше соперников в диапазоне от 
пятого до восьмого места.

Амбициозные планы «Строи-
теля» в этом году выстрелить, занять 
место в призовой тройке по ходу 
турнира рассеялись, как утренний 
туман. К сожалению, никак не мо-
жет встать на рельсы поступатель-
ного движения не только «Строи-
тель», но и весь футбол Мариуполя. 
В этом городе славные футбольные 
традиции, поэтому, надеюсь, спад 
временный. И мы ещё будем гово-
рить об успехах мариупольских 
команд не только на республикан-
ском, а на всероссийском уровне.

ВСЯ БОМБАРДИРСКАЯ РАТЬ 

Футбол – это голы, голы – это 
бомбардиру. Поэтому сейчас о них.

«Сила Донбасса» лидирует 
не только командно в турнирной 
таблице Премьер-лиги ДНР. В ин-
дивидуальных номинациях «сило-
вики» тоже первенствуют.

Вадим Мирось, один из клю-
чевых игроков команды, возглав-
ляет гонку бомбардиров турнира, 
«стреляя» как одиночными, так и 
очередями. Сейчас в его акти-
ве дюжина голов, из которых лишь 
один – с пенальти. Следом за ним 
идёт форвард торезского «Шах-
тёра» Владимир Михайловский, 
на лицевом счету которого десять 
голов, включая один – с пенальти. 
Равное с ним число голов у Андрея 
Титаренко – десять, но игрок ма-
риупольского «Строителя» три из 
них забил с пенальти.

В топ-5 бомбардиров на чет-
вёртой позиции Виталий Касяненко 
с восьмью голами, а на пятом мес-
те – Макар Машковский из алчев-
ского Металлург-ДонГТУ, в активе 
которого семь голов.

В первой части турнира 
оформлено два пента-трика. По 
пять мячей за матч забили Андрей 
Титаренко, которому на это пона-
добилась 41 минута, и Вадим Ми-
рось, затративший на пять голов  
54 минуты.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Здорово, что чемпионат ДНР 
проводится. Пусть нельзя пока ещё 
по соображениям безопасности 
анонсировать матчи, приглашать 
болельщиков на стадионы, фут-
бол живёт, придавая нашим людям 
уверенности, оптимизма. В этом и 
есть его первоочередное предна-
значение. Настанет день, настанет 
час, и трибуны наших стадионов 
будут полны болельщиков. Как го-
ворят в футболе, на стадионе будет 
биток.

Вот тогда и команды подрав-
няются по уровню. Негоже как-то 
перед своими поклонниками де-
монстрировать игру и результат 
не очень. Но это всё – впереди. А 
сейчас самое главное – есть люди, 
которые сохраняют футбол Дон-
басса базово, под будущие победы 
на всех уровнях.

Олег АНТИПОВ 

ФУТБОЛЬНАЯ ПАЛИТРА ДНР

ПРЕМЬЕР-ЛИГА ДНР. ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
Положение команд на 03.07.2025 г.

М Команда И Н П М+ М– О

1 Сила Донбасса (Тельманово/Комсомольское) 10 1 1 42 10 25

2 Шахтёр (Торез) 10 0 2 35 12 24

3 Шахтёр-2 (Донецк) 10 0 2 51 10 24

4 Металлург-ДонГТУ (Алчевск, ЛНР) 10 1 4 22 21 16

5 Бажановец (Макеевка) 10 1 5 22 23 13

6 Строитель (Мариуполь) 10 1 6 23 27 10

7 Гвардеец (Донецк) 10 0 8 4 51 6

8 СШОР №2 (Донецк) 10 0 10 8 53 0

ТОП-5 БОМБАРДИРОВ ПРЕМЬЕР-ЛИГИ ДНР
Положение на 03.07.2025 г.

Игрок Команда Голы С пенальти

Мирось Вадим Сила Донбасса  
(Тельманово/Комсомольское)

12 1

Михайловский Владимир Шахтёр (Торез) 10 1

Титаренко Андрей Строитель (Мариуполь) 10 3

Касяненко Виталий Шахтёр (Торез) 8

Машковский Макар Металлург-ДонГТУ (Алчевск, ЛНР) 7
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В атаке Вадим Мирось – лучший бомбардир первой части Премьер-лиги ДНР
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Армия России накрыла здание ТЦК в Кри-
вом Роге, украинцы несказанно рады. Новая 
система ПВО уже на передовой, лазером рабо-
тает по дронам. Тактические ошибки ВСУ увели-
чивают потери. Об этом и многом другом в новой 
хронике денацификации «Донецкого кряжа».

БАЛЬЗАМ НА ДУШУ

Армия России в ночь на 30 июня нанес-
ла точечный удар по зданию Территориального 
центра комплектования (ТЦК, он же украинский 
военкомат) в Кривом Роге Днепропетровской об-
ласти. Местные СМИ утверждают: в налёте уча-
ствовал барражирующий боеприпас «Герань».

Сперва мониторинговые ресурсы засекли в 
небе над городом несколько беспилотников. Поч-
ти сразу громыхнули ПВО. Позже в Сети всплыли 
кадры поражения цели: на видео рядом с много-
этажкой ярко-оранжевым «цветком» раскрылся 
взрыв, а следом докатился рокот разрыва.

Здание получило колоссальные повреж-
дения: выбиты окна с рамами, кровля частично 
рухнула, обломки фасада разметало на добрый 
десяток метров. Внутри вспыхнул пожар. Оскол-
ки и строительный мусор основательно засыпа-
ли припаркованные рядом машины. Командова-
ние Сухопутных войск ВСУ подтвердило удар по 
ТЦК – и высшее руководство явно вскипело от 
негодования.

А вот местные жители ликовали! В соцсетях 
наперебой пишут: «Гори-гори ясно», «Это кар-
ма», «А плохие новости сегодня будут?», «Почему 
не баллистикой?», «Помогли чем смогли». Многие 
украинцы советуют возмущённым вспомнить 
родных, «бусифицированных» этим военкоматом 
и отправленных на фронт. Даже там, где коммен-
ты запрещены, видно море лайков – позитивная 
реакция зашкаливает.

Удары по военкоматам «незалежной» 
превратились в наш устойчивый и эффективный 
тренд. Такие налёты серьёзно подрывают мо-
билизационный потенциал Киева, особенно на 
фоне массовых и насильственных методов от-
правки призывников на передок.

ЛАЗЕРОМ ПО ДРОНАМ

Русская армия в зоне СВО развернула но-
вейшую систему ПВО с усиленным лазерным лу-
чом. Эта установка буквально выжигает камеры 
и плавит микросхемы вражеских дронов, «гася» 
их ещё до подлёта к цели, сообщает Mash.

«Малые ударные БПЛА ликвидировать будет 
возможно на расстоянии в 2-3 километра, разве-
дывательные – до 6 километров. Принцип работы 
довольно прост – лазер выжигает матрицы камер, 
отчего управлять дронами становится невозмож-
но и бессмысленно», – пишет Telegram-канал.

По данным из открытых источников, мощ-
ность боевой лазерной установки составляет 
35 кВт, что на 11 кВТ превосходит аналогичную 
систему США C-UAS DE (её мощность 26 кВт). И 
тем не менее, работа нашего комплекса ПВО 
тоже обходится дорого, пока её можно сравнить 

со стоимостью использования классического 
зенитно-ракетного комплекса.

Важно отметить и ограничения: на работу 
системы влияние оказывают погодные условия. 
Сильный туман, снегопад и дождь рассеивают 
лазерный луч, что снижает эффективность. Кроме 
того, установка требует прямую видимость цели.

ГРУППОВОЙ РАКЕТНЫЙ УДАР

В ночь с 26 на 27 июня армия России об-
рушила на врага мощный групповой удар высо-
коточным оружием воздушного базирования. По 
данным Минобороны РФ, в налёте участвовали 
гиперзвуковые «Кинжалы» и барражирующие бо-
еприпасы, которые били по аэродромной инфра-
структуре и другим военным целям на Украине.

Наши бойцы, как сообщает военное ве-
домство, точно поразили аэродром ВСУ в 
Хмельницкой области, несколько предприятий 
украинского ВПК, а также ключевые объекты то-
пливно-энергетического комплекса и портов.

В МО дали детали: «Также уничтожены ра-
диолокационные станции ПВО, склады боепри-
пасов и горючего, арсенал минно-торпедного 
вооружения, цеха производства, места хранения 
и запуска ударных дронов, военные аэродромы, 

а также пункты временной дислокации военных 
ВСУ и наёмников».

Эта стратегия методично подтачивает во-
енный потенциал противника. Особенно учиты-
вая хронический дефицит боеприпасов к запад-
ным системам ПВО и ПРО.

ЛИШИЛИСЬ НАСЕЛЁННИКА  
ИЗ-ЗА ТАКТИЧЕСКОЙ ОШИБКИ

Противник потерял село Николаевка в 
ДНР из-за грубой тактической ошибки, сообща-
ет ТАСС со ссылкой на замкомбата штурмового 
батальона 30-й бригады Станислава Зайцева.

По его словам, наши штурмовики шли к 
вражеским позициям через лесополосу. Боевики 
киевского режима пытались остановить их пехо-
той, без поддержки техники.

«Они выкатывались с пехотой, и в узком 
проезде между „зубами дракона“, который мы 
заминировали, был подорван на двух минах их 
MaxxPro и лёг на бок, тем самым перегородив 
этот проезд – и всё», – сообщил Зайцев.

По итогу враг потерял возможность про-
езжать к нашим подразделениям в лесополо-
су, и оборонительный потенциал ВСУ снизился. 
Оппоненты, по словам офицера, планировали 
оставить узкую дорогу, через которую долж-
ны были двигаться русские воины, но в итоге им 
самим пришлось использовать этот путь для от-
ражения атак. Это и привело к крупным потерям 
личного состава и откату из села.

РУССКИЕ ОСВОБОЖДАЮТ ДНР

Подразделения группировки войск «Центр» 
закрепились в населённом пункте Новоукраинка 
на территории Донецкой Народной Республики, 
заявили в Министерстве обороны России.

«В результате активных и решительных дей-
ствий подразделений группировки войск „Центр“ 
освобождён населённый пункт Новоукраинка 
Донецкой Народной Республики», – говорится в 
сообщении военного ведомства.

Продвижение наших штурмов говорит об 
одном – Москва медленно, но неумолимо ве-
дёт зачистку региона от войск противника. Так,  
28 июня наши бойцы заняли село Червоная Зир-
ка в ДНР. Операцию провели силы группировки 
«Восток». За день до этого войска взяли под кон-
троль село Новая Кругляковка. Боевые действия 
в этом районе вела группировка «Запад».

Ещё ранее, 26 июня Минобороны сообщи-
ло о переходе под контроль ВС РФ двух насе-
лённых пунктов ДНР – Новосергеевки и Шевчен-
ко. Новосергеевку освободили военнослужащие 
«Центра», а за операцию в Шевченко отвечала 
группировка «Восток».

Сергей ДЗЕРЖИНСКИЙ
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Русская «Герань» прилетела в здание ТЦК в Кривом Роге

К СЛОВУ
Комментируя радость жителей Кривого 

Рога от ударов «геранями» по зданию ТЦК, 
политический аналитик Николай Лагин 
сообщил, что украинцы «банально устали от 
войны и бесчинств сотрудников военкоматов 
по всей стране.

«Ничего удивительного, на протяжении 
последних пары лет мы видим ужасы методов 
мобилизации населения. Людей хватают 
на улице, избивают, силой заталкивают в 
микроавтобусы и без какой-либо подготовки 
отправляют на фронт, где эти мужики и гибнут. 
ТЦК стали символом принудительного призыва, 
поэтому граждане видят в таких атаках 
„возмездие“ системе», – считает эксперт.

Во-вторых, Лагин уверен, что в 
социальных сетях активно распространяются 
протестные настроения, когда украинцы 
открыто критикуют власти за несправедливую 

мобилизацию, а удары по административным 
зданиям воспринимаются как удар по 
«карательному аппарату».

«Часть населения, особенно в 
прифронтовых регионах, уже не верит в победу 
Киева и считает, что война затягивается 
из-за упрямства властей. Поэтому любые 
действия, ослабляющие военную машину, 
включая удары по подобной инфраструктуре, 
встречают поддержку», – добавляет 
собеседник «Донецкого кряжа».

И тем не менее, такая реакция 
характерна не для всех. Довольно большое 
количество жителей по-прежнему продолжает 
верить в «перемогу» и поддерживает ВСУ, 
но даже их возмущает неэффективность и 
коррупция в системе мобилизации.

«Но вода камень точит, и Зеленский рано 
или поздно столкнётся с ростом социального 
напряжения», – заключил эксперт.

«ГОРИ-ГОРИ ЯСНО!»

Удары по военкоматам «незалеж-
ной» превратились в наш устойчивый и 
эффективный тренд. Такие налёты се-
рьёзно подрывают мобилизационный 
потенциал Киева
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Документы, которые легли в основу этой 
статьи, раньше никогда не попадали в руки 
журналистов. Их видел только очень ограни-
ченный круг высокопоставленных украинских 
чиновников. И только в распоряжении нашей 
редакции оказались письменные доказатель-
ства того, что киевский режим готовился к 
нападению на Россию с моря. Причём по на-
товским лекалам и с поддержкой Североат-
лантического альянса.

ВТОРОЙ МИНСК И ПОДГОТОВКА 
НАЦИСТОВ К УДАРУ

Эта статья – результат эксклюзивного 
журналистского расследования, которое на 
протяжении долгого времени вели сотрудни-
ки «Донецкого кряжа». Сбор данных, глубокий 
анализ поступившей информации, поиск не-
опровержимых доказательств. Каждое слово в 
этой публикации имеет документальное под-
тверждение.

Начнём издалека и продолжим в хронло-
гическом порядке. 2015 год. Подписаны Вторые 
минские соглашения, которые обязывают укра-
инское руководство мирным путём разрешить 
кризис в Донбассе. Но у нелегитимной киевской 
власти совсем другой план. Заручившись под-
держкой своих западных кураторов, они ис-
пользуют паузу в боевых действиях, чтобы под-
готовиться к широкомасштабной войне. И одно 
из основных направлений подготовки – воен-
но-морской флот.

Концептуальный документ «Модель и ре-
формирование Военно-Морских Сил Воору-
жённых Сил Украины», Одесса, 25 мая 2015 года. 
Автор – командующий ВМС ВСУ. Он начинает 
своё обращение с 5 возможных вариантов раз-
вития событий. От самого пессимистического к 
самому, по его мнению, оптимистическому.

«Вариант 1а. Мы продолжаем с бюдже-
том и организацией, которые у нас есть сей-
час. Через 2 года корабли и морская авиация 
прекратят своё существование в любой форме, 
пригодной к применению. Корабли и самолёты 
устарели, а их содержание и ремонт очень до-

роги. Возможность нанесения поражения спе-
циальными средствами ограничена. Бригаде 
морской пехоты не хватает важного оборудо-
вания для АТО, она очень уступает лучше под-
готовленному, экипированному и вооружённо-
му противнику».

ПРОТИВНИК ОПРЕДЕЛЁН

Естественно, в качестве противника в 
документе рассматриваются вовсе не воору-
жённые силы ДНР и ЛНР, у которых флота нет 
вообще, хотя и есть выход к Азовскому морю. 

Врагом командующий называет Российскую 
Федерацию. И как самый оптимальный вари-
ант рассматривает нанесение военного по-
ражения.

«Вариант 4. Мы выделяем достаточно фи-
нансов для победы в боевых действиях. Способ-
ность вести боевые действия и одерживать по-
беду над противником в бою».

Сразу после громогласного вступления 
в документ командующий ВМС Украины опи-
сывает их реальное состояние на 2015 год. В 
первую очередь сетует на то, что после поте-
ри Крыма от флота осталось не больше 30 % и 
тот небоеспособен. Ракетные катера без ракет. 
Артиллерийские – без артиллерии.

«В 2011 году первый корвет был заложен на 
Николаевском судостроительном заводе. Тем не 
менее, нестабильное финансирование значи-
тельно задержало план и не позволило завер-
шить строительство первого корпуса в 2015 году 
(фактически, готовность – менее 50 %)».

ПОДДЕРЖКА НАТО –  
ЕДИНСТВЕННЫЙ ПЛАН

А вот дальше следуют конкретные пред-
ложения и планы. В первую очередь – зару-
читься поддержкой НАТО. Очевидно, команду-
ющий не мог выступить с такой инициативой, 
не получив одобрения от руководства Северо- 
атлантического альянса и некоторых стран, ко-
торые в него входят. В качестве примера вза-
имодействия автор документа приводит уже 
проведённые совместные операции.

«Наиболее весомыми были вклады в опе-
рацию НАТО „Активные усилия“ в Средиземном 
море, операцию по противодействию пират-
ству „Океанский щит“ (НАТО) и „Аталанта“ (ЕС) 
в Аденском заливе. Военно-Морские Силы Во-
оружённых Сил Украины показали себя запад-
ным странам способными сотрудничать с НАТО, 
приобретать престиж и профессиональное 
уважение на международной арене. НАТО и ЕС 
продолжают спрашивать Украину о готовности 
продолжить осуществлять свой вклад в иници-
ативах поддержания безопасности после пре-
одоления кризиса».

ЧЕРНОМОРСКИЙ 

Устаревшую технику командующий ВМС ВСУ планировал заменить новейшими разработками НАТО

На карте флажками отмечены базы, которые планировалось построить. В Крыму три основные цели – 
крупные портовые города республики
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Естественно, под формулировкой «под-
держание безопасности» имеется в виду имен-
но военное противодействие России. В до-
кументе не раз акцентируется внимание на 
единственном потенциальном противнике и на 
методах борьбы с ним.

«Россия способна проводить крупные де-
сантные операции (и в последние двенадцать 
месяцев тренировалась делать это), наносить 
ракетные удары, блокировать порты, нарушать 
морские коммуникации. Как и в Крыму, они также 
способны проводить гибридные операции».

Начать военную агрессию против Рос-
сии командующий ВМС Украины предлагает с 
усовершенствования систем наблюдения. И тут 
впервые в конкретных планах действий начина-
ет фигурировать НАТО. Очевидно, в альянсе дали 
повод считать, что помощь они предоставят.

«Совершенствование системы наблюде-
ния за морской обстановкой будет обеспечено 
за счёт: радаров различных типов; мобильных 
средств загоризонтного наблюдения; установ-
ки оборудования AIC на борту судов, самолётов 
и береговых РЛС; создания подсистемы подво-
дного контроля; использования данных от граж-
данской авиации и судов; использования систе-
мы НАТО Data Link».

Всеобъемлющая поддержка НАТО даёт 
автору этого документа возможность думать 
о самых позитивных вариантах дальнейшего 
развития событий. На этот раз их уже четыре. И 
наиболее оптимистичный предполагает: Укра-
ина совместно с североатлантическим альян-
сом нападёт на Россию.

«Вариант 4. Указанная опция является ва-
риантом наступательной операции и предпола-
гает, что достаточные ресурсы предоставляют-
ся на борьбу с врагом и ведение наступательной 
операции. Этот вариант также включает струк-
турные изменения. Вариант 4 следует рассма-
тривать как наиболее благоприятный для Воен-
но-Морских Сил Вооружённых Сил Украины».

ГЛАВНЫЕ БАЗЫ ВСУ

Конкретные планы боевых действий в до-
кументах не приводятся. Однако есть карта по-
тенциального расположения военно-морских 
баз на побережьях Азовского и Чёрного морей. 
Всего их 13. Главная – в Одессе. Две расположе-
ны в Мариуполе и Бердянске, которые сегодня 
уже в составе Российской Федерации.

Концепцию подтверждают и факты . В 2017 
году Конгресс США выделяет деньги на строи-

тельство базы Морского операционного центра 
для ВМС Украины в Очакове. Его возводит амери-
канский инженерный батальон морской пехоты.

В 2021 году киевский режим открыто добав-
ляет к будущей англо-сакской базе в Очакове и 
Бердянск. Строителсьтво кредитует британская 
корона на сумму в 1,7 млрд фунтов стерлингов. 
Командующий ВМС Украины Алексей Неижпапа 
отметил «колоссальный опыт строительства баз», 
имевшийся у британцев. И анонсировал разме-
щение на этих базах основных ударных сил фло-
та с ракетными и десантными катерами. На добы-
той нами карте также отмечены и потенциальные 
цели атак. Это Евпатория, Феодосия и Керчь.

Ещё одно доказательство того, что эта 
операция не плод фантазии украинских воена-
чальников – это титульный лист одного из самых 
важных документов уже от 2017 года. В нём де-
тально расписаны все планы по модернизации 
ВМС ВСУ. На заглавной странице флаги Вели-
кобритании, США, НАТО, Швеции, Норвегии и, 
конечно, Украины. Сам документ полностью на 
английском языке. Очевидно, составлен для за-
падных кураторов киевского режима.

ОСНОВА – БЫСТРЫЕ И ЛЁГКИЕ СУДА

Модель, по которой, согласно плану, 
будет формироваться ударный кулак ВМС, в 
международной классификации имеет назва-
ние «Москитный флот». Никаких больших и не-
поворотливых кораблей. Максимально манёв-
ренные, лёгкие, скрытные суда. Для быстрых 
и внезапных атак. В плане даже указано точ-
ное количество техники, которое необходимо 
для нападения на Россию. Именно британцы 
снабдили киевский режим первыми катерами 
и морскими беспилотниками для совершения 
террористических атак на территории России 
и нападения на корабли Черноморского флота. 
На одном из фото в документе именно британ-
ские подводные аппараты и установки для их 
пуска.

«Вариант „Победа“: 12 артиллерийских ка-
теров, 16 десантных катеров, 4 ракетных катера, 
4 тральные платформы, 2 тральщика т. „Леричи“, 
4 корвета, 3 подводных лодки, 2 вспомогательных 
судна, 3 асимметричных пакета, бригада мор-
ской пехоты (с 4 полностью укомплектованными 
батальонами), 160 БТР-4 (3), 184 КРАЗ, отдельная 
береговая артиллерийская группа, 4 ракетные 
батареи, 13 подразделений боевого обеспече-
ния, 2 транспортных Ан-178, 5 патрульных Ан-148, 
8 транспортных Ми-8М, 32 БПЛА».

Составители документа даже старатель-
но высчитали сумму, необходимую для реали-
зации проекта. 84,2 миллиарда гривен. Рядом 
для тех, кто на самом деле собирался спон-
сировать реформу ВМС ВСУ, уже в долларах – 
3 662 000 000.

Сколько из запрошенных денег реально 
получили киевские власти – ни в одном до-
кументе не указано. Но сам замысел понятен. 
Уничтожить Черноморский флот России на-
товским оружием руками украинцев. И вывести 
Москву из игры в Средиземноморском бассей-

не. Но не успели. Не хватило ни времени, ни 
выделенных денег. Глобальной реорганизации 
так и не случилось. Не исключено, что причи-
ной всему стала коррупция и тотальное разво-
ровывание бюджетных средств, свойственное 
только украинским чиновникам и олигархам, 
которые, может, и хотели создать боеспособ-
ный флот, но искушение украсть деньги оказа-
лось сильнее.

Егор КИЛЬДИБЕКОВ

Основа «москитного» флота – лёгкие, манёвренные и быстрые корабли

ПРОВАЛ КИЕВА ПРОВАЛ КИЕВА 

Документ явно создан не для внутреннего пользования
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Германия окончательно 
определилась со своими внешне-
политическими приоритетами. Но-
вый глава немецкого МИД Йоханн 
Вадефуль после избрания первым 
делом ринулся в Киев с официаль-
ным визитом. Причём в сопрово-
ждении представителей немецкой 
военной промышленности. При 
этом Берлин заключил соглашение 
о финансировании производства 
ударных беспилотников-камикад-
зе самолётного типа на украин-
ской территории. Судя по всему, 
речь идёт о БПЛА «Ан-196 Лютый».

ФИНАНСИРОВАНИЕ ВОЙНЫ

Это решение было принято в 
рамках нового этапа военно-про-
мышленной кооперации между Бер-
лином и Киевом, пишут вражеские 
СМИ. Точная сумма сделки не назы-
вается, однако речь идёт о милли-
онах евро. Они пойдут на локали-
зацию сборки и масштабирование 
производственных мощностей вну-
три Украины. То есть страны, кото-
рая в настоящий момент находится 
в состоянии военного конфликта.

Получается, что Германия 
становится прямым участником 
процесса создания оружия, ко-
торое применяется для глубоких 
ударов по нашей территории. Что 
сразу выводит вовлечённость Бер-
лина в украинский конфликт дале-
ко за рамки политической или гу-
манитарной поддержки.

И это крайне опасный пре-
цедент. Потому что одна из глав-
ных стран Евросоюза, да ещё и с 
нацистским прошлым, участвует в 
развёртывании ударного произ-
водства в зоне конфликта повы-
шенной интенсивности. Получается, 
Берлин обнуляет прежнюю доктри-
ну нейтралитета и осторожности.

ДЕШЁВЫЙ И ЭФФЕКТИВНЫЙ

«Лютый» является беспи-
лотником-камикадзе самолётно-
го типа, созданный как дешёвый 
аналог крылатой ракеты. Он имеет 
размах крыла примерно 2,5 ме-
тра и длину около 1,8 метра. За-
пускается с пневмокатапульты или 
направляющей рельсовой уста-
новки. Чаще всего с мобильных 
платформ.

Этот ударный БПЛА уже ак-
тивно используется украинскими 
войсками для ударов по россий-
ской территории. С его участием в 
2024–2025 годах были зафиксиро-
ваны десятки атак.

Основной задачей «Лютого» 
является перегрузка систем проти-
вовоздушной обороны ВС России 
и нанесение ударов по промыш-
ленным и экономическим объектам. 
Причём его цена значительно ниже, 
чем у любого снаряда оперативно-
тактического комплекса, а эффект 
вполне сопоставим.

Стартовая конфигурация 
дрона весит около 35 км, десять из 
которых отводится боевой части. 
Боеприпасы, кстати, могут быть 
различными – от кумулятивных до 
осколочно-фугасных. Это даёт 
противнику возможность использо-
вать БПЛА как против живой силы, 
так и для атак на инфраструктуру, 
склады и слабо бронированные 
цели.

Скорость полёта дрона со-
ставляет примерно 150–200 км/ч. 
Основная угроза заключается в 
его дальности – до 700 км. Это 
даёт ему возможность атаковать 
цели в глубине территории РФ, 
включая логистические узлы, ты-
ловые аэродромы и энергетиче-
ские объекты.

Навигационная система 
дрона комбинированная. Она ис-
пользует и GPS, и дополненный 
инерциальный модуль, а в неко-
торых версиях – визуальную кор-
рекцию маршрута с применением 
искусственного интеллекта. Это 
делает дрон относительно устой-
чивым к воздействию систем ради-
оэлектронной борьбы.

ЗАКОННАЯ ЦЕЛЬ РОССИИ

Всё, что сейчас происходит, 
закономерно. Европа начинает 
более активно развивать свой во-
енно-промышленный комплекс, вы-
полняя требование США. Соеди-
нённые Штаты при этом остаются 
лидером, на которого ориентиру-
ются все страны Запада и их со-
юзники.

Меж тем Вашингтон будет 
продолжать выходить из украин-
ского конфликта, так как у него 
есть другие задачи, на которых 
Трамп хочет сосредоточиться. 
Теперь финансирование воен-

ного противостояния с русскими 
ложится на плечи ЕС, отметил в 
разговоре с «Донецким кряжем» 
военкор, участник СВО Евгений 
Линин:

«ВПК – это очень консерва-
тивная машина. Чтобы разогнать 
его на территории собственного 
государства, нужен враг. Однако 
ни средства массовой информа-
ции, ни правительства западных 
стран не смогли сделать Россию 
врагом. Для большинства граждан 
той же Германии Россия остаётся, 
как минимум, нейтральной, а зача-
стую и симпатичной. Многие из них 
поддерживают Владимира Путина  
как президента, и те ценности, 
которые пропагандирует Россия, 
такие как семейные ценности и 
консервативная позиция по от-
ношению к различным меньшин-
ствам, находят отклик у граждан 
западных стран».

Поэтому сделать врага из 
России не удалось, добавил он. В 
результате приходится локализо-
вывать производство на террито-
рии Украины. И именно туда будут 
наноситься удары.

Как правило, такие произ-
водства создаются в крупных горо-
дах, а не в отдалённых населённых 
пунктах или подземных бункерах. 
Они открываются на базе логисти-
ческих центров или торговых объ-
ектов. И рано или поздно туда при-
летит «Искандер». Весь мир снова 
будет лить крокодильи слёзы о том, 
что Россия бьёт по «гражданской 
инфраструктуре». Но на самом 
деле мы наносим удары по военной 
инфраструктуре, которая создаёт-
ся при помощи Германии.

Так будет продолжаться, пока 
экономика Запада не начнёт при-
ходить в упадок. Это время уже не 
за горами, уверен эксперт.

СЕРЬЁЗНЫЙ ВЫЗОВ

Тем не менее Германия таким 
образом говорит лишь об одном: 
она не ожидает завершения кон-
фликта. Для неё это чуждо и невы-
годно ни с политической, ни с фи-
нансовой, ни с какой-либо другой 
стороны. Более того, размещая 
своё оборудование и комплексы 
на территории Украины, Берлин 
может решиться на их защиту. И 
это важный момент. Такое мнение 
«Донецкому кряжу» высказал по-
литолог, заместитель командира 
подразделения РЭБ по военно-
политической работе доброволь-
ческой бригады «БАРС-Курск» Ан-
тон Бредихин.

– Как именно Германия мо-
жет обеспечивать защиту своего 
оборудования?

– Даже если это будет кол-
лаборация, а не чисто немец-
кое производство, Берлин будет 
обеспечивать безопасность. Это 
включает в себя защиту войсками, 
контроль с воздуха и размещение 
технических видов вооружения для 
защиты своих производств. Такие 
варианты возможны. Таким обра-
зом, Украина становится союз-
ной стороной для Германии в этом 
конфликте.

– «Лютый» – это серьёзный 
для нас вызов?

– Безусловно. Потому что 
наши операторы радиоэлектрон-
ной борьбы могут не в полной мере 
противостоять новым технологиям, 
особенно если речь идёт о дронах 
с искусственным интеллектом. Та-
кие дроны могут продолжать свой 
маршрут и достигать цели даже 
при отключении управления опе-
ратором.

– Как это влияет на тактику 
ведения войны?

– Если дрон вылетел, и мы 
пытаемся его заглушить или при-
землить, но он оснащён искус-
ственным интеллектом и имеет 
заданную цель, он может выстра-
ивать новые манёвры для до-
стижения своей цели. Это может 
включать доставку боезапасов и 
других видов грузов.

– Как вы видите будущее 
конфликта с учётом этих факто-
ров?

– В данном случае мы ви-
дим, что Германия бросает нам 
очень серьёзный вызов, особен-
но в условиях войны дронов. И 
это серьёзная заявка. Которая 
говорит о том, что конфликт точно 
не завершится в обозримом бу-
дущем.

Илья СВИЩЁВ

КОНЕЦ НЕЙТРАЛИТЕТА

Германия становится прямым участником процесса соз-
дания оружия, которое применяется для глубоких ударов по 
нашей территории

Этот ударный БПЛА уже 
активно используется укра-
инскими войсками для ударов 
по российской территории. С 
его участием в 2024–2025 го-
дах были зафиксированы де-
сятки атак

Даже если это будет 
коллаборация, а не чисто 
немецкое производство, 
Берлин будет обеспечивать 
безопасность. Это включа-
ет в себя защиту войсками, 
контроль с воздуха и раз-
мещение технических видов 
вооружения для защиты сво-
их производств

Кто бы ни финансировал производство ударных БПЛА ВФУ, все они будут 
денацифицированы 
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Его убийство потрясло мир. Но 
за несколько месяцев до выстрелов 
в Далласе Джон Кеннеди вёл дру-
гую, тихую войну – против ядерных 
амбиций Израиля. Новые докумен-
ты показывают: конфликт был куда 
острее, чем принято считать.

«ОН БЫЛ ПРОТИВ 
ИЗРАИЛЬСКОЙ ЯДЕРНОЙ 
ПРОГРАММЫ»

В Конгрессе США выдвинули 
очередную версию убийства Кен-
неди. Конгрессмен от Республи-
канской партии Марджори Тейлор 
Грин в одной из запрещённых в 
России социальных сетей опубли-
ковала фотографию последней в 
жизни поездки президента Кеннеди 
и написала:

«Это был один из великих 
президентов, которого любили аме-
риканцы. Он был против израиль-
ской ядерной программы. И потом 
его убили».

Конспирологи тут же связали 
это высказывание политика с не-
давно обнародованными докумен-
тами по убийству Кеннеди.

В середине марта 2025 года, 
когда был выполнен указ нынешнего 
президента США Дональда Трампа 
по рассекречиванию этих данных, 
оказалось, что их насчитывается  
80 тысяч страниц. В последней пар-
тии, а эти материалы рассекречива-
ются с 90-х годов XX века, было опу-
бликовано 63  000 страниц данных.

«Народные версии» гибели 
Кеннеди множились на глазах. Так, 
13 марта 2025 года, буквально за не-
делю до публикации оставшихся до-
кументов, некий писатель Уильям Ле-
стер привёл «доказательства» того, 
что Кеннеди якобы убило ЦРУ за то, 
что тот требовал предоставить ему 
все данные по НЛО и инопланетянам.

А Марджори Тейлор Грин, 
надо отметить, последовательная 
сторонница любой конспироло-
гии. От «ЦРУ взрывает Америку» 
по поводу терактов 11 сентября до 
«заговора педофилов среди сто-
ронников Хиллари Клинтон» (так 
называемый Пиццагейт).

Однако история о противо-
стоянии Кеннеди государству Изра-
иль в сфере ядерных разработок –  
это уже не конспирологические 
сюжеты. Они базируются на ряде 
конкретных архивных документов.

«ЕВРЕИ ВЗДОХНУЛИ  
С ОБЛЕГЧЕНИЕМ»

В ноябре 2013 года в издании 
Haaretz было опубликовано секрет-
ное письмо Голды Меир от 1963 го- 
да, когда она находилась в США, 
будучи министром иностранных 
дел Израиля. В нём она пишет:

«Не знаю, почему думали, 
что евреи были причастны к убий-

ству Кеннеди. Американские евреи 
вздохнули с облегчением, когда уз-
нали, что президента убил не еврей».

Вот только г-жа Меир лукави-
ла, уверяя, что «не знает». Напря-
жённость в американском обще-
стве по «еврейскому вопросу» была 
очевидна для всех. И связана она 
была примерно с тем же, что проис-
ходит вокруг Израиля сейчас.

Практически с момента сво-
его появления в 1948 году Израиль 
начал активно воевать со свои-
ми соседями. И не менее активно 
ущемлять коренное арабское па-
лестинское население. Буквально 
лишая его права на имущество.

К слову, далеко не все евреи 
в мировой диаспоре и в диаспоре 
США были согласны с таким курсом 
Израиля. Тогда такая политика на-
зывалась «сионизм». И множество 
людей, в том числе и американских 
влиятельных евреев, были «антиси-
онистами».

Для лоббирования своих 
интересов в США Израиль соз-
дал такую структуру, как Амери-
кано-Израильский совет, который 
возглавлялся Американским сио-
нистским советом. Лоббирование 
интересов дошло до таких мас-
штабов, что в 1962 году Министер-
ство юстиции и генеральный про-
курор США потребовали от этих 
структур зарегистрироваться по 
закону FARA, американскому акту 
«об иностранных агентах». Ну, а ге-
неральным прокурором Штатов на 
тот момент был Роберт Кеннеди, то 
есть брат президента США.

Сионистский совет и его ад-
вокаты, в свою очередь, противо-
действовали этим требованиям 
всеми силами. И не без успеха, что 
порождало определённое напря-
жение в американском обществе.

На уровне же властей Шта-
тов и Израиля творились ещё более 
интересные вещи. Которые стали 
достоянием общественности толь-
ко в последние годы.

ЯДЕРНОЕ ПРОТИВОСТОЯНИЕ

То, что первый глава Израи-
ля Давид Бен-Гурион очень хотел 
ядерное оружие для своей страны –  
ни для кого не секрет. Сохранилось 
вполне однозначное его высказы-
вание по этому поводу:

«То, что Эйнштейн, Оппенгей-
мер и Теллер, трое евреев, сдела-
ли для Соединённых Штатов, могли 
бы сделать и учёные в Израиле для 
своего народа».

Подготовительные работы в 
этом направлении Израилем ве-
лись практически с самого начала 
становления своей государствен-
ности. К слову, особую помощь в 
развитии ядерных программ Тель-
Авиву оказал в то время Париж. 
Хотя первые израильские физики-
ядерщики обучались в Чикагском 
университете.

Так или иначе, но с 1955 года 
в рамках программы «Атомы во имя 
мира» Дуайт Эйзенхауэр одобрил 
строительство небольшого и экспе-
риментального ядерного реактора в 
израильском Нахал-Сорек. А парал-
лельно французы помогали Израи-
лю строить куда более масштабный 
центр исследований в Димоне.

В 1958 году президентом 
Франции стал Шарль де Голль, 
который начал «сворачивать эту 
лавочку». Однако в той или иной 
форме сотрудничество Парижа и 
Тель-Авива в сфере ядерных раз-
работок продолжалось до 1966 го- 
да. Основной причиной конфрон-
тации было принципиальное неже-
лание Израиля пускать каких бы то 
ни было международных или ино-
странных наблюдателей на свои 
«мирные ядерные объекты».

В 1962 и 1963 годах, за несколь-
ко месяцев до своего убийства, к 
давлению на Израиль по этому во-
просу присоединился и Кеннеди. 
В 2019 году была обнародована 
переписка между американским 
президентом и премьером Бен-
Гурионом, а затем и его преемником 
Леви Эшколом. Кеннеди в этих пись-
мах требовал от израильских вла-
стей проведения инспекций объ-
екта в Димоне. Вслед за письмами 
Кеннеди в марте 1963 последовало и 
обращение Госдепартамента США 
о необходимости проведения таких 
проверок раз в полгода.

Но Израиль под самыми раз-
ными предлогами либо игнориро-
вал эти запросы, либо прямо отка-
зывал.

А в ноябре 1963 года Кенне-
ди убил Ли Харви Освальд. И, ес- 
тественно, никаких инспекций 
ядерных объектов, внесения в пе-
речень «иностранных агентов» Си-
онистского совета и продолжения 
конфронтации США и Израиля не 
случилось. Следующий президент 
Штатов, Линдон Джонсон, уже все-
цело поддерживал Израиль в его 
ближневосточных политических и 
военных инициативах.

Из этих историй начинаются 
и веские подозрения, что у Израиля 
есть ядерное оружие, и конспиро-
логическая теория о том, что «Изра-
иль причастен к убийству Кеннеди».

Масла в огонь подливают дан-
ные всё из тех же архивов Комиссии 

Уоррена о том, что между Моссадом 
и ЦРУ существовал отдельный, за-
конспирированный канал связи. А 
также что тогдашний глава отдела 
контрразведки ЦРУ Джеймс Энглтон 
максимально тесно общался с пред-
ставителями израильской разведки. 
В самом по себе таком «тесном и 
засекреченном общении», конечно, 
ничего удивительного нет. Но в со-
вокупности с остальными историями 
всё это превращается в гремучую 
смесь под названием «еврейский 
ядерный заговор».

ЧТО В ИТОГЕ?

Конфликт Кеннеди с Изра-
илем из-за ядерной программы –  
историческая реальность, а не 
конспирология. После его убий-
ства американская политика на 
Ближнем Востоке кардинально из-
менилась в пользу Израиля. Со-
впадение? Возможно. Но сегодня, 
когда критики политики Израиля в 
США вновь поднимают эту тему, а 
архивы медленно приоткрывают-
ся, старая теория обретает новое 
дыхание. И пока статус израиль-
ского ядерного арсенала остаётся 
неофициальным, вопрос «а не за-
платил ли президент жизнью за по-
пытку остановить атомную бомбу?» 
будет звучать снова и снова.

Александр ЧАУСОВ, публицист, 
кандидат исторических наук

УБИЙСТВО КЕННЕДИ РАСКРЫТО?

Вокруг смерти Кеннеди много домыслов и конспирологии, но реальность 
продолжает обрастать историческими фактами 

«Это был один из великих 
президентов, которого люби-
ли американцы. Он был про-
тив израильской ядерной про-
граммы. И потом его убили»

Для лоббирования своих интересов в США Израиль соз-
дал такую структуру, как Американо-Израильский совет, ко-
торый возглавлялся Американским сионистским советом
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Ветеран контртеррористической опера-
ции в ЧР, успешный госслужащий, яркая фи-
гура современного литературного мира. Всё 
это – Дмитрий Филиппов, участник СВО, воин-
писатель с позывным Вожак. Его имя прогре-
мело в феврале 2024 года, когда написанный 
им в окопах под Авдеевкой сборник «Собира-
тель тишины» выиграл Национальную литпре-
мию «Слово». По мнению критиков – эталон но-
вой русской военной литературы.

ЗОВ ДОЛГА

23 февраля 2022 года четверо друзей, из-
вестных русских литераторов, отмечали День 
защитника Отечества. В воздухе витало едва 
уловимое напряжение от осознания прибли-
жения чего-то неизбежного. Уже на следующий 
день началась СВО.

Дмитрий Филиппов был успешным госслу-
жащим, в течение последних пяти лет куриро-
вал молодёжную политику в одном из районов 
Санкт-Петербурга. За плечами – армейская 
служба и боевой опыт в контртеррористиче-
ской операции на территории Чеченской Ре-
спублики, где он служил старшим сапёром. 
Дмитрий автор романа «Я – русский», сборника 
рассказов и повестей «Три времени одиноче-
ства», документального исследования «Битва 
за Ленинград» (серия ЖЗЛ).

С началом СВО Дима внимательно на-
блюдал за продвижениями нашей армии 
на фронтах, болел душой за ребят.

«Так вышло, что президент России объявил 
частичную мобилизацию. В этот момент я понял, 
что не могу оставаться в стороне. Я должен быть 
со своим народом в тяжёлые минуты испытаний. 
В этом нет никакого подвига», – вспоминает 
Вожак.

Бронь не остановила Дмитрия, и он при-
был в Донбасс. Пошёл туда, где его умения были 
нужны больше всего, – в сапёры. Два месяца 
полигонной подготовки, и вот он уже на самом 
острие атаки, под Авдеевкой.

«Донбасс мне увиделся тёртым, битым 
жизнью мужиком, который смотрит на тебя с не-
доверием. Вот ты красивый приехал, а он гля-
дит на тебя в упор и думает: ну, увидим, чего ты 
стоишь. Другие города, как, например, Москва, 
сразу распахивают свои объятья. Донецк не та-
кой. Здесь ты сначала должен показать, кто ты 
есть на самом деле, а потом уже город подума-
ет, принимать тебя или нет», – улыбается собе-
седник, когда речь заходит о первом впечатле-
нии от Донецка.

РОЖДЁННАЯ НА ФРОНТАХ СВО

Даже среди напряжённых боевых буд-
ней Дмитрий не переставал писать. Зимой 
2024 года в свет вышел его роман «Собирате-
ли тишины». Книга является уникальной в своём 
роде. Она сделана в перерывах между штур-
мовыми действиями. На вопрос о выборе на-
звания для книги Дмитрий Филиппов рассказал:

«У нас в роте была любимая фраза: „Са-
пёры любят тишину“. Считается, что сапёр хо-
рошо отработал тогда, когда его никто не за-
метил, когда вокруг него сохранилась тишина. 
Мы с моими товарищами собирали эту тишину 
своими руками. Смертельно опасную тишину. 
Наверное, так можно расшифровать название 
романа».

Автор признаётся, что не был готов к ситу-
ации, когда, выражаясь армейским языком, кни-
га «Собиратели тишины» «выстрелит» и станет 
пользоваться огромным читательским спросом. 
Сверхзадача, которую ставил себе Дмитрий, 
была простой и понятной – успеть её дописать.

«Как раз центральный эпизод книги, это 
штурм авдеевской промзоны, „Царской охоты“ 
и так далее. Там выполнял боевые задачи наш 
полк. Очень хотелось успеть дописать очередной 

рассказ и не погибнуть. Эта книга больше про моих 
друзей. Мне было важно зафиксировать их подвиг. 
Хотя никто героем не рождается, и солдат тоже. 
Просто человек проявляется в критической ситу-
ации так, как, возможно, никогда бы не проявился 
в своей обычной спокойной жизни. Конечно, кто-то 
даёт слабину, а кто-то идёт до конца. И людей, ко-
торые идут до конца, на моей практике, на моей 
памяти, гораздо больше. Вот о них я и пишу», – де-
лится сокровенным Дмитрий.

ВОВ И СВО

Две эпохи в книге воина-писателя Дми-
трия Филиппова сплелись воедино: прошлое, 
опалённое Великой Отечественной, и насто-
ящее, обагрённое кровью дней сегодняшних. 
Каждому автору хочется внести в своё произ-
ведение нечто особенное, ценное, открыть чи-
тателю новый мир, но нужно соблюдать опре-
делённые пра вила.

«Я понимаю, что если мне Господь дал 
какой-то маломальский талант складывать сло-
ва в предложение, я просто обязан записать то, 
что я увидел, то, чему я стал свидетелем – на-
писать правду об этой войне. Хотя всей правды, 
конечно, не напишешь. И не потому, что нужно 
соблюдать секретность. Просто правда очень 
объёмная, очень обоюдоострая. Я, то есть моя 
оптика, взгляд из окопа, взгляд солдата – это 
определённая оптика, она не равна, например, 
оптике старшего офицера, командира полка, ко-
торый несёт гораздо большую ответственность 
и принимает более серьёзные решения. Оптика 
генерала – это вообще совершенно другое. Там 
оперируют группировками, полками, бригадами. 
Я вижу свой маленький участок фронта, свою 
солдатскую долю и, соответственно, пишу о том, 
что я видел, что пережил лично», – подчёркивает 
литератор-фронтовик.

ЛБС – МОСКВА – ЛБС

Для награждения в номинации «Мастер. 
Проза» Национальной литературной премии 
«Слово» в декабре 2024 года Дмитрий был вы-
зван в Москву с передовой, но сразу после це-
ремонии вернулся на фронт. Спустя ещё две 
недели, за день до Нового года, он оказался 

в госпитале. Врачи достали осколок. Его Дима 
носил в себе уже довольно долгое время. Боль-
ше тянуть с операцией было просто нельзя.

«Выходили с очередного задания и попали 
под обстрел кассетными боеприпасами, немного 
„затрёхсотило“», – вспоминает он.

Помимо прозы Дмитрий создаёт заме-
чательные стихи. Что интересно, война и в это 
внесла свои коррективы. Изначально, оказав-
шись в эпицентре боевых действий, Дмитрий 
возобновил работы именно над поэтическим 
слогом.

«На войне я вновь начал писать стихи по-
сле долгого перерыва. Почему именно стихи? 
Для прозы пока не хватало дыхания. Первое, что 
понимает человек, попавший на войну – это от-
крытие не избирательности смерти. Твои заслу-
ги и таланты не страхуют тебя от прилёта мины 
или шальной пули. Всё может оборваться в любой 
момент. Для прозы нужно даже не время, а пони-
мание времени, знание, что оно у тебя есть. А на 
войне ты живёшь одним днём. Стихи позволяли 
кратко, ёмко и, главное, мгновенно выплеснуть 
на бумагу накопленные мысли и эмоции...»

Сегодня Дмитрий является одним из 27 ав-
торов, включённых в сборник «ПоэZия русской 
зимы». На некоторых презентациях присутство-
вал и Дмитрий.

«Вот эти моменты переключения, когда ты 
ещё вчера был объективно под обстрелом, а на 
следующий день садишься в машину и выезжа-
ешь в Москву, даются непросто. Рефлексы никто 
не отменял. Хотя тебе не нужно следить за не-
бом, слушать его. Не нужно смотреть под ноги, 
постоянно быть в напряжении и ждать прилёта. 
Но ты ведь к этому привык. Так что определённый 
эмоциональный дискомфорт имеется», – говорит 
Дима о поездках на большую землю.

Сейчас Филиппов денацифицирует про-
тивника на донецком направлении. А ещё – ра-
ботает над новой книгой.

Мы расстаёмся с Дмитрием Филипповым 
после беседы, как старые друзья. В действи-
тельности это так и есть. Ведь мы находимся 
в одном окопе. Я – со стороны тыла, он – на пе-
редовой. И фронт у нас один – донецкий. Есть 
ещё один – литературный. Работаем, брат!

Инна КУЧЕРОВА
Фото автора

СОБИРАТЕЛЬ ТИШИНЫ

Дмитрий Филиппов писал свои произведения 
между штурмами. Поэтому поначалу больше 
времени уделял стихам – банально, чтобы успеть 
дописать...

«На войне я вновь начал писать 
стихи после долгого перерыва. Почему 
именно стихи? Для прозы пока не хвата-
ло дыхания. Первое, что понимает чело-
век, попавший на войну – это открытие 
не избирательности смерти»

Артисты всей душой поддерживают 
наших бойцов. Столичные организации со-
брали более 165 тонн гуманитарной помо-
щи, рассказал в своём Telegram-канале мэр 
Сергей Собянин. 

• Культбригада Москонцерта органи-
зовала свыше 1000 выступлений для воен-
ных и жителей на воссоединённых террито-
риях. 

• Симфонический оркестр «Русская 
филармония» своим искусством поддержи-
вает раненых в госпиталях. 

• Артисты Большого Московского цир-
ка выезжают с гастролями и заботой:  по-
могли детскому центру в Горловке, приюту 
«ПИФ», цирку «Космос» в Донецке, и переда-
ли транспорт бойцам СВО. В частях и госпи-
талях они также частые гости с концертами.  

•  Более 61 000 книг отправлены из 
столицы  в полевые библиотеки, госпитали, 
учебные центры и библиотеки воссоединён-
ных территорий – для души и знаний.
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Май 44-го. Тяжелейшие бои 
на Западной Украине. Окрестно-
сти Ковеля Волынской области. Ты –  
командир отделения, с бойцами 
штурмуешь село Свинарин. На пути –  
пулемётная точка нацистов, жи-
выми не пробиться. Единственный 
выход – идти одному с фланга на 
эту точку. Не факт, что повезёт. 
И ты уже тогда понимаешь, что за-
кроешь точку собой. Дома мать, 
жена и дети. И в этой жизни ты их 
больше не увидишь. Зато будет 
твой правнук. Который спустя мно-
гие десятилетия будет называть 
тебя единственным своим героем. 
Пойдёт на фронт. И между вами бу-
дет незримая, вневременная связь, 
которую невозможно объяснить 
никак. Ты знал, что нужно сделать 
так. И он знал, что иначе нельзя. 
И в этом мире нет для вас нико-
го настолько близкого и далёкого 
одновременно – людей, которые 
никогда не видели друг друга, но 
в которых течёт одна кровь, у ко-
торых один характер.

ПЕРВЫЙ ПАРЕНЬ НА СЕЛЕ

Пётр Дмитриевич Брагин ро-
дился в 1918 году в селе Осинов-
ское. Ныне это Курганская область. 
Семья была многодетной – семеро 
детей. Отец его занимался стро-
ительством мостов в Хабаровске, 
Николаеве, Волхове. Пётр с дет-
ства тоже был приучен к труду –  
подрабатывал слесарем в ре-
монтной мастерской, потом трак-
тористом. Из увлечений – спорт, 
охота и рыбалка. Парень был на 
все руки мастер, первый парень 
на селе. Жениться успел. Но се-
мейной жизнью долго наслаж-
даться не пришлось.

В 1939 году Петра призвали в 
Красную армию на срочную служ-
бу. Начало Великой Отечествен-
ной застал уже красноармейцем. 
Служил он в особом батальоне по-
гранвойск, который одним из пер-
вых отправился на Запад. По доро-
ге на фронт ему удалось буквально 
на мгновения встретиться с семьёй. 
Как мог, он пытался успокоить жену 
Марию и мать Елизавету Ефимовну.

С ТЯЖЁЛЫМ СЕРДЦЕМ  
НА ФРОНТ

Слёзы лились рекой, жен-
щины будто чувствовали, что эта 
встреча для них будет последней. 
Мать крепко держала сына за руки 
и пристально на него смотрела – 
будто бы пыталась запомнить каж-
дую черту лица, каждую родинку. 
Жена прислонилась к плечу без-
молвно, вжимаясь в гимнастёрку 
мужа. С тяжёлым сердцем Пётр 
Брагин отправился на фронт. Мо-
билизовали и братьев – Ивана и 
Михаила. Для Елизаветы Ефимов-
ны это был тяжёлый удар. Дома 
остался только самый младший – 
Андрей.

Никто из трёх братьев домой 
не вернётся…

Брагины оказались разбро-
саны по разным фронтам и отча-
янно пытались найти связь друг с 
другом. Но письма возвращались 
отправителям каждый раз – их 
постоянно переводили и пере-
дислоцировали. Старший Михаил 
писал домой в отчаянье, что так и 
не смог связаться ни с кем из бра-
тьев.

Пётр был четырежды ранен. 
Тяжёлые восстановления в го-
спиталях – и снова в бой. Моло-
дой организм стойко переносил 
все тяготы и лишения. В 1944 году 
Брагин сражался в составе 629-го 
стрелкового полка 134-й Вердин-
ской дивизии под командованием 
Героя Советского Союза генерал-
майора В. Н. Марцинкевича.

ЗАПАДНАЯ УКРАИНА.  
БОИ НАСМЕРТЬ

Дивизию перебросили в 
район Ковеля Волынской области. 
Кровавые бои за населённые пун-
кты не прекращались ни на день. 
Нацистов били жёстко – впереди 
в перспективе открывалось на-
правление на Варшаву. Но боевой 
путь Петра Дмитриевича Брагина 
остановится именно здесь – на 
Западной Украине. В бою за село 
Свинарин он, будучи команди-
ром отделения роты автоматчи-
ков 629-го стрелкового полка, за-
кроет своим телом огневую точку 
противника – нацистский пулемёт. 
Благодаря этому группа автомат-
чиков смогла продвинуться даль-
ше и освободить село.

«Мой прадед оставил тогда 
своих бойцов в укрытии. В лобо-
вую атаку не было никакого смыс-

ла идти – нацисты просто поло-
жили бы всех. Он зашёл с фланга, 
и с уже близкого расстояния по-
пытался денацифицировать пуле-
мётчика. Но не получилось. Един-
ственный вариант спасти своих 
парней и занять село – пожерт-
вовать собой. Времени на разду-
мья у него не было. Он бросился 
на пулемёт всем телом, закрыл 
его. Бойцы этим воспользовались 
и сразу бросились в атаку. Если 
бы они тогда промедлили, то его 
жертва была бы напрасной. Но 
они не подвели. Эта история при-
шла в нашу семью от сослужив-
цев. Мы передаём её из поколе-
ния в поколение».

Повторил подвиг Алексан-
дра Матросова. Брагина посмер-

тно наградили Орденом Отече-
ственной войны I степени.

Брат Петра Михаил погиб 
под Москвой, Иван отдал жизнь 
под Ленинградом.

НА МОГИЛУ  
ЧЕРЕЗ ДЕСЯТИЛЕТИЯ

Где погребён Пётр Брагин, 
семья узнала только в начале 60-х –  
он был захоронен в братской мо-
гиле в центре села Купичев. Его 
мать, Елизавета Ефимовна, вместе 
с младшим сыном Андреем побы-
вали на этом месте.

Его потомок, Андрей Брагин – 
военнослужащий армии России. В 
строю с 2012 года. На СВО – прак-
тически с первых дней. Прошёл 
путь от стрелка – помощника гра-
натомётчика до старшего офице-
ра полка. Выполнял боевые задачи 
по достижению целей специаль-
ной военной операции в составе 
мотострелковых подразделений 
на краснолиманском, кременном, 
херсонском, авдеевском направ-
лениях. За личное мужество и от-
вагу награждён медалью Суворо-
ва, медалью Жукова, медалью «За 
спасение погибавших».

Героический путь Андрея 
во многом сложился из семейных 
традиций. Бабушка Елизавета, по-
терявшая на войне троих сыновей, 
всем своим потомкам рассказыва-
ла их путь, их подвиги. Эти исто-
рии передаются из поколения в 
поколение. На них воспитывается 
характер, выстраиваются жизнен-
ные ориентиры…

Ринат АЙГИСТОВ
Материалы предоставлены  

группировкой войск «Центр»

ЭХО ИСТОРИИ

ВСЛЕД  
ЗА МАТРОСОВЫМ…

По дороге на фронт ему 
удалось буквально на мгно-
вения встретиться с семьёй. 
Как мог, он пытался успоко-
ить жену Марию и мать Ели-
завету Ефимовну

Брагины оказались раз-
бросаны по разным фрон-
там и отчаянно пытались 
найти связь друг с другом. 
Но письма возвращались от-
правителям каждый раз – их 
постоянно переводили и пе-
редислоцировали

В бою за село Свинарин 
он, будучи командиром от-
деления роты автоматчиков 
629-го стрелкового полка, 
закроет своим телом огне-
вую точку противника – на-
цистский пулемёт. Благодаря 
этому группа автоматчиков 
смогла продвинуться дальше 
и освободить село
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Лето, солнце, море – три кита хорошего 
настроения. Особенно, когда это самое море 
у тебя под боком. В масштабах России так во-
обще считай в пригороде. Так что ехать дале-
ко не придётся. Но у Мариуполя большие пер-
спективы стать туристической Меккой не только  
в летний сезон, но и круглогодичным местом 
притяжения отдыхающих.

ВПЕРЁД, ЗА ХОРОШИМ НАСТРОЕНИЕМ!

Отправляемся традиционно с самого цен-
тра столицы Донбасса в известный всему миру 
Мариуполь. Дорога лёгкая, спокойная и прямая. 
Самое главное взять с собой хорошее настро-
ение. Остальное вам даст этот морской город.

Мариуполь основали крымские греки, вы-
ходцы из поселения Мариамполь, расположен-
ного в долине Мариам-дере, между Успенским 
монастырём (успения девы Марии) и Чуфут-кале, 
на окраине современного Бахчисарая.

По пути следования будет много продук-
товых ярмарок. В районе Волновахи обязатель-
но сделайте остановку у яблоневого сада. И ка-
чество, и цена вас приятно удивят. А так сладкий 
арбуз и дыня «Колхозница» с обочины должны 
попасть в багажник вашего автомобиля.

ДЕТЯМ ПОНРАВИТСЯ

Сегодня у нашего путешествия будет экс-
курсовод – Варвара Ященко. Это её последнее 
детсадовское лето. В сентябре в школу. Так что 
маршрут будет соответствующим.

Место встречи – Мариупольский зоо-
парк. Въезжаем в город и по прямой движемся 
к парку Петровского. Круговое движение, выезд 
на проспект Ильича. На светофоре направо на 
проспект Металлургов. И снова прямо. Мимо вы 
точно не проедете. Заворачиваем на стоянку. 
Паркуемся.

В парке нас уже ожидает солнечный яркий 
человечек – наш гид. Три года назад Варя пере-
жила самое тяжёлое потрясение в своей жизни 
– обстрелы, голод, жажду и холод. Почти месяц 
её семья прожила в коридоре своей квартиры. 
Мы не спрашиваем её о тех страшных временах. 
Она с детской наивностью их сама не вспоми-
нает. Да и зачем? Ведь её родной город восста-
ёт из пепла в самом прямом смысле этого слова.

Мариупольский парк дикой природы при-
ехал в город из Сартаны в 2017 году. Как и мно-
гие мариупольчане, пережил войну и благодаря 
«землякам» продолжает жить. Работает он с 8 ут-
ра и, как говорится на официальном сайте, «До 
последнего посетителя». Цена билета 400 ру-
блей со взрослого. На территории можно взять 
в аренду беседку и провести время с семьёй в 
окружении милых братьев наших меньших.

Погуляв по парку, садимся в машину и 
двигаемся в центр к Драматическому театру. 
Едем всё также по проспекту Металлургов. 
Ориентируемся на купола Покровского храма. 
Театральный сквер выглядит очень современно 
и уместно. Кажется, что никаких потрясений тут 
не было. Извините за подробности, но в туале-
те есть не только холодная, но и горячая вода. 
Понимающие люди вздохнут с белой завистью. 
Набираемся позитива и едем просто по городу. 
Посмотреть на то, как было и как будет.

РЕГИОНЫ-ШЕФЫ ДЕЛАЮТ 
НЕВОЗМОЖНОЕ

Первый раз в освобождённый Мариу-
поль я попал осенью 2022. Прошло полгода по-
сле боёв, а запах гари в воздухе стоял отчёт-
ливый. Деревья сбросили листья, оголив и так 
серый пейзаж. Казалось, что уйдут десятки лет 
на то, чтобы вернуть жизнь. Не существование, 
а настоящую полноценную жизнь. Люди с об-
речённым взглядом, выгоревшие многоэтажки, 
разрушенные школы и садики. Но нет ничего 
невозможного! Благодаря поддержке регионов-
шефов восстановление проходит семимильными 
шагами. Там, где стояли обугленные свечки, гор-
до растут новые комфортабельные дома. Появ-
ляются современные жилые кварталы. Пусть они 
не входят в наш сегодняшний маршрут, но для 
интереса можно заехать и взглянуть. Мы так и 
сделали. Это того стоит. В поле у моря строит-
ся новый город – русский город, город Русского 
мира! Всего три года прошло с момента траги-
ческих событий, а мы уже формируем сюда ту-
ристический маршрут.

«Варя, а куда ты любишь ходить по выход-
ным?» – спрашиваю у энергичного ребёнка.

«Я люблю парки. Приморский мой люби-
мый. Давайте уже туда поедем!» – настойчиво 
рекомендует нам наш экскурсовод.

Проезжая возле Свято-Троицкого храма, 
юная прихожанка поделилась своими эмоциями 
от посещения церкви.

«Мы с мамой сюда часто ходим. Там много 
людей. Самый главный – батюшка. Он там ходит 
со своими помощниками», – кивает Варя, пока-
зывая свою увлечённость и интерес к происхо-
дящим в храме действиям.

«ПОЛЯНА СКАЗОК»  
ОТ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Проспект Ленина, проспект Нахимова и 
мы у главной цели поездки – перед нами При-
морский парк. При Украине тут был настоящий 
лес. Кусты, неухоженные деревья, заросли. А 
сегодня это новый благоустроенный объект. 
Да, пока объект. Его почистили, облагородили, 
сформировали. И теперь нужно время для его 
перевоплощения. 

«„Поляна сказок“, „Поляна ска-зок“! Пошли, 
я тебе всё покажу», – наш экскурсовод с прису-
щим детским напором ведёт нас по своим ме-
стам.

Даже если вам немного за тридцать, то вы 
тоже будете приятно удивлены эмоциями. Бегать, 
как наш гид по «сказочной тропе», не нужно. А 
пройтись и вернуться самим в детство, самое 
оно.

«Поляну» создали за год скульпторы Фон-
да капремонта Московской области. На марш-
руте 27 тематических композиций – всего почти 
80 фигур из произведений Пушкина «Руслан и 
Людмила» и «Сказка о царе Салтане».

Также в парке полностью обновлена Цен-
тральная аллея, восстановлен монумент «Во-
инам-Освободителям» и площадь Ленинско-
го Комсомола вокруг него, отремонтирован 
памятник «Бронекатер», посвящённый осво-
бождавшим Мариуполь от нацистов морякам-
десантникам. Московская область и другие ре-
гионы-шефы действительно делают для города 
очень многое.

Особой же гордостью города на Азовском 
море стал филиал Нахимоского военно-морско-
го училища. Учебный комплекс рассчитан на 560 
мест. Училище построили по поручению прези-
дента РФ Владимира Путина. Военные строите-
ли возвели учебное заведение за 350 дней. Учи-
лище в Мариуполе стало пятым его филиалом.

ДЫШИТЕ МОРЕМ

«Пойдёмте смотреть на море. Когда после 
боёв мы уехали в Москву, я по нему очень скуча-
ла. Я люблю свой город и особенно море!»

Вид со смотровой площадки открывается 
ожидаемо завораживающим. Былое промыш-
ленное величие переплетается с туристическим 
перспективами. Может для искушённых путеше-
ственников панорама невпечатляющая, то для 
нас она своя, родная, и потому самая волни-
тельная. Фотографируем глазами и продолжаем 
двигаться по маршруту.

Берём в соседнем магазинчике бутер-
броды или чебуреки и отправляемся к морскому 
порту. Наша задача насладиться закатом.

Красота огней вечернего порта и силуэты 
кранов, отражающиеся в морской глади, восхи-
щают посетителей этого индустриального объ-
екта. Не остались без впечатлений и мы.

«А вы уже надышались? – спрашивает наш 
маленький экскурсовод. – Дышать морем очень 
полезно, а самое главное приятно. Дышите, ды-
шите глубже. Не будете зимой болеть».

И ведь это правда. Морем можно не только 
любоваться, морем можно дышать. Дышать его 
величием и свободой. А когда это море ещё и 
внутреннее, то дышится вдвойне патриотичней.

Не откажите себе в удовольствии и воз-
можности посетить новый старый Мариуполь – 
город-курорт воинской славы!

Владимир МАРЧУКОВ
Фото Ринат АЙГИСТОВ

СТРОИМ ВСЕСЕЗОННЫЙ КУРОРТ

ПОМОЩЬ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
Прямо сейчас в Мариуполе ФКР Московской области восстанавливает детский сад  

на улице Ушакова.
Ремонтируют повреждённые взрывом участки стен и перекрытий, меняют окна и двери.  

А вот капремонт кровли практически завершён. Все инженерные коммуникации будут заменены.
Строители уже занимаются внутренней отделкой. Детей ждёт новое пространство для 

всестороннего развития.
Также подмосковные специалисты восстанавливают Мариупольский центр профессио-

нально-технического образования.
И это помимо многочисленные многоквартирных домов, многие из которых уже сданы  

в эксплуатацию.

Новые парковые зоны Мариуполя хороши  
при любой погоде
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Ошибки в налоговой отчётности и спо-
ры с налоговой инспекцией могут обернуться 
для бизнеса серьёзными последствиями от бло-
кировки расчётного счёта до многомиллионных 
доначислений. Разбираем срочные действия, 
риски и судебную практику по этим ситуациям 
вместе с экспертами центра «Человек и закон».

?  Наша компания длительное время при-
влекала фрилансеров по договорам 
ГПХ без начисления страховых взносов. 

По итогам проверки ФНС переквалифициро-
вала эти отношения в трудовые и доначислила 
страховые взносы за 3 года, пени и штраф. Мы 
не согласны с таким решением, поскольку: ис-
полнители работали разово, не подчинялись 
внутреннему распорядку, самостоятельно 
определяли график и методы работы.

Какие действия необходимо предпри-
нять, чтобы оспорить доначисления? Каковы 
шансы отменить решение ФНС в досудебном 
и судебном порядке?

Владимир   , г. Енакиево

Для начала подайте жалобу в вышестоя-
щий налоговый орган в течение 1 месяца с даты 
получения решения (ст. 139 НК РФ). В жалобе:

•	 укажите на отсутствие признаков 
трудовых отношений;

•	 приложите доказательства гражданско-
правового характера отношений;

•	 требуйте отмены доначислений ввиду 
неправомерной переквалификации.
Вам необходимо также подготовить ар-

гументы для обжалования, а также доказатель-
ства, которые нужно собрать и представить. 
К ним относятся следующие.

•	 Нет систематичности – работы 
выполнялись эпизодически, 
не на постоянной основе.

•	 Оплата за результат – выплаты по актам, 
а не регулярная зарплата.

•	 Свобода организации труда – 
исполнитель сам выбирал время, место 
и методы работы.

•	 Контроль только результата – компания 
не вмешивалась в процесс.
Если досудебное обжалование не уда-

лось, подайте иск в арбитражный суд. Требуйте:
•	 признания решения ФНС незаконным;
•	 отмены доначислений, пеней и штрафов;
•	 взыскания судебных расходов с ФНС.

Положительная судебная практика по ука-
занным вопросам имеется.

?  Наша компания обнаружила техни-
ческую ошибку в декларации по на-
логу на прибыль, но не успела подать 

уточнённую декларацию до окончания срока, 
установленного налоговой. В результате ИФНС 
заблокировала наш расчётный счёт по статье 
76 НК РФ. Какие срочные действия нужно пред-
принять, чтобы разблокировать счёт? Можно ли 
оспорить блокировку, если ошибка была неу-
мышленной и мы готовы доплатить налог и пени?

Елена Леонидовна, г. Макеевка

Объясняем, какие срочные меры необхо-
димо принять для разблокировки счёта.

Шаг 1. Немедленно устраните нарушение.
* Подайте уточнённую налоговую де-

кларацию с корректными данными по налогу 
на прибыль.

* Оплатите недоимку по налогу и начис-
ленные пени (и штраф, если он выставлен) в пол-
ном объёме.

Шаг 2. Уведомите ИФНС.
* После устранения нарушения направьте 

в налоговую инспекцию письменное заявление 
с просьбой снять блокировку.

* Приложите к нему подтверждающие 
документы (копии платёжных поручений, под-
тверждение сдачи уточнённой декларации).

Сроки разблокировки. По закону 
(п. 3.2 ст. 76 НК РФ) банк обязан снять блокировку 
не позднее следующего дня после поступления 
в налоговую инспекцию сведений об устране-
нии нарушения.

Если блокировка сохраняется, то дей-
ствуйте следующим образом.

Шаг 1. Жалоба в вышестоящий налоговый 
орган при нарушении сроков.

Шаг 2. Исковое заявление в суд, если бло-
кировка применена без оснований и налоговая 
проигнорировала факт устранения нарушений.

Важно! Банк не вправе снять блокиров-
ку без решения ИФНС. При оспаривании про-
должайте использовать альтернативные счета 
(не заблокированные).

БЛОКИРОВКА СЧЁТА 
И СПОРЫ С ФНС:
как бизнесу защитить 
свои интересы

Сфера образования – это пространство, где 
с трудностями могут столкнуться не только студен-
ты и абитуриенты, но и сами преподаватели. Как 
отдать ребёнка в частный вуз и не пожалеть? Име-
ет ли право вуз удерживать диплом? Что делать, 
если вы написали учебное пособие, а учебное за-
ведение претендует на авторство? Ответы на эти 
и другие важные вопросы мы уже знаем – вместе 
с экспертами центра «Человек и Закон».

?  Я работаю в университете. В рамках 
своей преподавательской деятельно-
сти я разработал авторское учебное 

пособие. Работа над ним велась преимуще-
ственно в нерабочее время, но иногда я ис-
пользовал университетский компьютер и до-
ступ к подписным научным базам данных. 
Администрация вуза заявляет, что поскольку 
я состою в трудовых отношениях с универси-
тетом и частично использовал его инфраструк-
туру, исключительные права на пособие при-
надлежат вузу. Какие варианты защиты моих 
авторских прав существуют? Какие риски воз-
никают при самостоятельной публикации?

Виктор Владимирович, г. Донецк

Согласно статье 1295 Гражданского ко-
декса РФ, если учебное пособие создано пре-
подавателем в рамках трудовых обязанностей 
(служебное произведение), исключительные 
права принадлежат университету. Однако ав-
тор сохраняет: право авторства, право на имя, 
право на неприкосновенность произведения.

Важно! Если создание пособия не входило 
в должностные обязанности и не было оформ-
лено специальным заданием, а также выполня-
лось преимущественно в личное время, то права 
остаются у автора. Использование университет-
ских ресурсов (компьютеров, библиотек) само 
по себе не делает произведение служебным.

Для защиты своих прав следует выполнить 
следующее.

•	 Заключить с вузом соглашение о порядке 
использования пособия.

•	 Получить справку об отсутствии 
служебного задания.

•	 Сохранять переписку, подтверждающую 
самостоятельную работу.

•	 Фиксировать даты и обстоятельства 
создания материалов.
Существуют следующие потенциальные 

риски.
1. Если вуз докажет, что пособие – служеб-

ное произведение, он может потребовать при-
знать исключительные права за собой и даже 
взыскать доход от публикации.

2. Возможны дисциплинарные взыскания, 
если вуз считает, что вы нарушили внутренние 
правила или не согласовали публикацию. Это 
может повлечь внутреннее разбирательство.

?  После окончания 11-го класса плани-
руем оформить ребёнка в негосудар-
ственный вуз (имеет лицензию и ак-

кредитацию). Какие юридические риски стоит 
учесть при заключении договора на платное 
обучение? Как проверить действительность 
лицензии и аккредитации вуза и что делать, 
если они будут отозваны во время обучения? 
Будет ли диплом этого вуза признаваться ра-
ботодателями и госорганами и можно ли по-
том перевестись в государственный вуз?

Ирина Дмитриевна, г. Мариуполь

Рособрнадзор рекомендует абитуриентам 
и студентам проверять статус образовательно-
го учреждения на официальном сайте ведомства 
в разделах «Лицензии» и «Аккредитация».

Важно знать следующее.
1. При отзыве лицензии или аккредитации вуз 

может продолжать образовательную деятельность, 
но выдаёт дипломы негосударственного образца.

2. Работодатели не обязаны признавать 
такие документы об образовании.

3. Перевод в аккредитованный вуз возмо-
жен при наличии:

•	 свободных мест;
•	 совпадения образовательных программ;
•	 согласия принимающего учебного 

заведения.

?  Я выпускник вуза, успешно сдал госэк-
замены, но вуз отказывается выдавать 
диплом из-за непогашенного «имуще-

ственного долга» (потерял учебник из библио-
теки 2 года назад). В приказе о допуске к госэк-
заменам этот долг не указан, а сейчас деканат 
утверждает, что без его погашения диплом 
не выдадут. Правомерен ли отказ в выдаче ди-
плома из-за неуплаты за утерянный учебник?

Андрей Валерьевич, г. Горловка

Вуз не имеет в вашем случае права удер-
живать диплом. Если у студента есть какая-ли-
бо задолженность перед вузом, то его адми-
нистрация имеет право требовать погашения 
долга только через суд.

В вашем случае необходимо обратиться 
в Министерство образования и науки с соответ-
ствующей жалобой.

Направлять вопросы можно на адрес элек-
тронной почты – consult@donetskmedia.ru.

Диана ПОПОВИЧЕНКО
Фото сгенерировано ИИ

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ПРАВА:  
как защитить себя в вузе
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:

1. Аферист с колодой. 6. Вид из 
окна, которое прорубил Пётр Пер-
вый. 10. «Бодливый» ухват. 11. Банано-
вая одёжка. 12. «Глазок» в микромир.  
13. Победитель злого Паука. 14. «Ярлык 
на актёре». 16. Атака курицы. 17. По 
рублю с носа на такси. 22. Школьное 
исследование «луча света в тёмном 
царстве». 23. Какой город на Укра-
ине – «столица пресмыкающихся»?  
25. Самый страшный врач. 26. Радист-
ка Кэт, по определению Мюллера.  
30. «Изготовление» будущей звезды. 
34. Монстр с улицы Вязов. 35. Если ве-
рить поэту, то она идёт после улицы и 
фонаря. 36. Зелёный оазис в асфаль-
товой пустыне. 37. Чепуха, которую 
можно нести. 38. Результат припеча-
тывания. 39. Отдых с качкой. 40. Спе-
циалист по всем нашим внутренно-
стям. 41. «Кровожадный» продавец.

ПО ВЕРТИКАЛИ:

1. Ночной преследователь.  
2. Коллектив, где про каждого мож-
но сказать: «Ну, артист!». 3. «Бумаж-
ный хамелеон». 4. Один из способов 
быстрого похудения. 5. Тучное на-
секомое. 7. Человек, превративший 
чёрта в вид транспорта. 8. Налёт на 
«малину». 9. Корней Чуковский не 
рекомендовал детям ходить туда гу-
лять. 15. Интеллигентный прибамбас. 
16. Ягода «с титулом». 18. Началь-
ник стаи. 19. «Помазок» художника.  
20. Живописная материя. 21. «Мо-
лотьба» железа. 24. Мнимые драго-
ценности. 27. «Прогулка в историю». 
28. Зазноба Вакулы. 29. Десяток с 
гаком. 30. Кухонная утварь, с ко-
торой сравнивают забывчивую го-
лову. 31. Состояние, когда всё «до 
лампочки». 32. Территория с разма-
хом. 33. В голове «переклинило».
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ЖИВОПИСНАЯ МАТЕРИЯ

Долгий путь из Москвы в Донецк можно 
скрасить интересным чтивом. В прошлом номе-
ре вашему вниманию мы предоставили подборку 
интересных исторических рассказов. В этот раз –  
сторителлинги о людях, которые могут ехать ря-
дом с вами в автобусе, на соседних местах. Са-
мые обычные люди, которые стали героями – на 
фронте, в тылу, в жизни. Их жизненные истории 
порой достойны экранизации. Переходите по qr-
кодам и погружайтесь в повести жизней донбас-
совцев и не только…

ПОЗЫВНОЙ «КАРАБАХ»

Колоритный. Уже не молодой, но поджарый, 
с ясным взором и седой бородой. С него можно 
было писать картины про казаков. Александр 
Нагорный, несмотря на возраст, уверенно чув-
ствовал себя в седле. Активности ему было не за-
нимать до последнего – мог дать фору молодым. 
Начинал с директора клуба, отработал пять лет 
шахтёром, возглавлял профсоюзы и выдвигался 
в депутаты. Он всегда был в центре обществен-
ной жизни. Когда началась гражданская война 
на Украине в 2014-м – сразу пошёл в ополчение. 
Казачий полковник, он вдохнов-
лял парней на подвиги, и сам не 
отсиживался в тылу. Таким был 
боец «Карабах»…

Подробнее – в материа-
ле Рината Айгистова. Перехо-
дите по qr-коду.

Важно! Перед погружением в истории на-
ших героев определитесь с автостанцией – вы-
берите с удобным расположением и легальными 
перевозчиками. Одной из таких станций являет-
ся «Новоясеневская» в Москве.

ОРЛЫ НОВОГО ВРЕМЕНИ

История военного искусства знает не-
мало переломных моментов, когда появление 
нового оружия переворачивало все существу-
ющие тактические схемы. Во время Великой 
Отечественной войны таким революционным 
оружием стали «Катюши», наводившие ужас на 
врага под именем «Органов Сталина». Сегодня 
мы становимся свидетелями нового этапа эво-

люции военного дела, где главную роль играют 
боевые беспилотники – оружие, ещё недавно 
считавшееся фантастикой. Наши бойцы, как и 
80 лет назад, останавливают коричневую чуму 
и отвечают на вызовы современного театра во-
енных действий. Наш корреспондент пообщал-
ся с операторами дронов, чтобы узнать, в чём 
именно заключается их нелёг-
кий труд, и действительно ли их 
вклад в грядущую победу на-
столько велик.

Подробнее – в материа-
ле Давида Худжеца. Переходи-
те по qr-коду.

ОНА ПОБЫВАЛА В АДУ

29 декабря 2016 года. Пункт пропуска 
«Майорск» под Горловкой. Сразу с двух сторон к 
блок-посту подъехали автобусы. Приготовленные 
к обмену украинские военные покинули транс-
порт на своих ногах, а измождённые, изувечен-
ные пытками ополченцы Донбасса могли пере-
двигаться лишь с посторонней помощью. Среди 
этих отважных мужчин была и представительница 
прекрасного пола – Лариса Байтолоха. Усталая, 
измождённая, она нашла силы улыбнуться и про-

изнести в телефонную трубку 
заветную фразу: «Мама, я сво-
бодна! Меня обменяли».

Подробнее – в материа-
ле Юлии Балдиной. Переходите 
по qr-коду.

ЦЕНА ПОБЕДЫ

Это была задача, которую, казалось, вы-
полнить невозможно. В успех операции не ве-
рил никто. Пройти под носом у противника, под 
шквальным огнём. Через выжженные поля, через 
минные заграждения. И водру-
зить флаг России. В тылу врага. 
История Максима Винокурова 
с позывным «Артист».

Подробнее – в материа-
ле Егора Кильдибекова. Пере-
ходите по qr-коду.

МОГ ЛИ ОН ПОСТУПИТЬ ИНАЧЕ?

Сильным духом он был с самых ранних лет. 
Защищал тех, кто слабее, и не умел проходить 
мимо, когда видел несправедливость. Когда в 
2014-м начались боевые действия в Донбассе, не 
задумываясь, вместе с отцом записался в опол-
чение. Казак, ополченец первой волны, участник 
СВО. Он ушёл в вечность в самом расцвете сил. 
В боях за Мариуполь. Мог бы он прожить свою 
жизнь иначе? Нет, не мог. Его так воспитали. Ге-
роем. Этот материал посвящён памяти Игоря 
Сергеевича Посева (29.07.1993 –  
10.03.2022). Позывные Малой 
(2014 г.), Свят (2015–2016 гг.) и Се-
вер (2022 г.).

Подробнее – в материа-
ле Рината Айгистова. Перехо-
дите по qr-коду.

ДЛЯ ПОЛЬЗЫ ДЕЛА

СТОРИТЕЛЛИНГИ В ДОРОГУ
ОТВЕТЫ: 
По горизонтали:
1. Катала.  6. Европа.  10. Рогач.  11. Шкурка.  
12. Окуляр.  13. Комар.  14. Амплуа.  16. Клевок.  
17. Складчина.  22. Сочинение.  23. Ужгород.  
25. Дантист.  26. Пианистка.  30. Раскрутка.   
34. Крюгер.  35. Аптека.  36. Сквер.  37. Ахинея.  
38. Оттиск.  39. Круиз.  40. Анатом.  41. Мясник.

По вертикали:
1. Кошмар.  2. Труппа.  3. Лакмус.  4. Голодание.  
5. Саранча.  7. Вакула.  8. Облава.  9. Афри-
ка.  15. Аксессуар.  16. Княженика.  18. Вожак. 
19. Кисть.  20. Холст.  21. Ковка.  24. Бижутерия.  
27. Экскурс.  28. Оксана.  29. Дюжина.  30. Ре-
шето.  31. Апатия.  32. Регион.  33. Заскок.
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P. S. Чтобы поездка была комфортной и безопасной, покупайте билеты только через сайты 
официальных перевозчиков или напрямую на автостанции. Перепроверяйте, не заказали ли вы би-
лет через сайт-прокладку с неточно указанным маршрутом.

Телефон для справок: +7 (926) 917-34-74 (многоканальный)
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